
lO Ministério Público do Para-
ná (MP-PR) ajuizou uma Ação 
Civil Pública para anular o Edi-
tal nº 17/2024, que prevê a ter-
ceirização de escolas estaduais, 
fundamentando-se na incons-
titucionalidade da Lei Estadual 
nº 22.006/2024. A Promotoria 
aponta irregularidades como a 
escolha inadequada da modali-
dade de licitação, a ausência de 
concurso público para contra-
tação de professores e falhas na 
gestão democrática. O MP-PR 
também pediu tutela de urgên-
cia para suspender contratações 
e impedir a implementação do 

lTambém é mencionada a 
violação ao princípio da gestão 
democrática na educação pública

lPonto destacado pela promotoria é 
a contratação direta de professores 
pelas empresas terceirizadas

Educação: MP e Sindicato 
contestam o programa 
Parceiro da Escola no PR

Boletim mostra transição 
entre as safras no Paraná

Gustavinho projeta o ano 
de 2025 no Carlos Barbosa

lGustavinho é ídolo no Cascavel 
Futsal. Ele defendeu a Serpente 
Tricolor por cinco temporadas e 
fez parte do período mais vito-
rioso do clube, com dois títulos 
da Libertadores da América, uma 
Liga Nacional e dois Estadual. No 
entanto, a temporada passada, a 
última dele no Cascavel Futsal, 
não foi das melhores em termos 
de resultados, já que o clube fi-

cou longe dos títulos. No fim do 
ano, Gustavinho anunciou a sa-
ída do time cascavelense e agora 
irá defender o tradicional Carlos 
Barbosa, do Rio Grande do Sul. 
Segundo Gustavinho, foi a rea-
lização de um sonho de criança 
atuar no Carlos Barbosa. Os tra-
balhos iniciam na segunda-feira 
(13). O time gaúcho é pentacam-
peão da Liga. Esportes l P.6

lO primeiro Boletim de Con-
juntura Agropecuária do ano, 
preparado pelo Departamento 
de Economia Rural (Deral), da 
Secretaria de Estado da Agricul-
tura e do Abastecimento (Seab), 
mostra como a primeira safra das 
culturas de milho, soja, feijão e 
batata caminham para o fim, 
dando espaço para a segunda sa-

fra que já iniciou. Entre os grãos, 
os destaques nesse período são 
o milho e o feijão de segunda 
safra, que já tiveram seus plan-
tios iniciados e devem ocupar 
uma área de 2,5 milhões e 381 
mil hectares, respectivamente, 
com o total de 32 mil hectares já 
plantados. Os plantios de feijão 
estão 6% efetuados. Público l P.4

lApós um início de ano marcado pela violência em Cascavel, com quatro 
homicídios registrados até o dia 9, além de relatos de tráfico de drogas 
no centro da cidade, o prefeito Renato Silva (PL) reuniu na quarta-feira 
(8) a equipe da Secretaria de Segurança Pública e Proteção à Comuni-
dade para reforçar estratégias de combate à criminalidade e priorizar a 
segurança dos moradores. Durante a reunião, foi criado um grupo de 
trabalho para planejar ações específicas, como a identificação de áreas 
críticas e o mapeamento da população em situação de rua, abrangen-
do tanto moradores permanentes quanto transitórios. A força-tarefa 
terá como foco intensificar o enfrentamento ao crime e implementar 
medidas preventivas que garantam maior proteção aos habitantes de 

Cascavel. “A segurança é uma preocupação constante, não apenas em 
Cascavel, mas em todo o Brasil e no mundo. Estamos atentos e vigilan-
tes porque essa situação nos preocupa. Vamos adotar medidas firmes 
e necessárias para assegurar a tranquilidade da nossa população”. Em 
entrevista ao programa Primeira Hora, da TV Tarobá, o secretário mu-
nicipal de Segurança, Coronel Lee, falou sobre os problemas da cidade. 
“Estamos lidando com situações críticas, como a mendicância, que 
frequentemente está associada a problemas mais amplos, como tráfico 
de drogas, ameaças, porte de armas de fogo e armas brancas, além de 
furtos de fios e outros delitos. Por trás da mendicância, há uma cadeia 
de questões complexas”, disse. Público l P.2

Preocupação e insegurança

CASCAVEL IRÁ CRIAR COMITÊ DE COMBATE A CRIMINALIDADE

Secom

lDesde ontem, a Rua Alexandre 
de Gusmão, em Cascavel, passou 
a ter sentido único bairro-centro, 
parte das obras de reurbanização 
da Avenida Carlos Gomes. A mu-
dança inclui a criação do binário 
com a Rua Alexandre de Gusmão 
e ajustes na Avenida da Lapa, 
agora de sentido duplo. Agen-
tes de trânsito estão orientando 
motoristas e pedestres durante 

a adaptação. Segundo o secre-
tário de Obras, Sandro Rancy, 
a reurbanização, aguardada há 
20 anos, trouxe melhorias co-
mo uma terceira faixa na Carlos 
Gomes e ciclovias, aumentando 
a mobilidade urbana. Novos se-
máforos e redutores de veloci-
dade foram instalados, com foco 
na segurança, especialmente de 
crianças e idosos. Público l P.4

Secom

A primeira temporada de Mem-
phis Depay no Corinthians foi 
praticamente perfeita. Com rápi-
da identificação e bom desempe-
nho dentro de campo, o craque 
holandês caiu nas graças da Fiel 
Torcida e espera, em 2025, con-
quistar títulos com a camisa do 
Timão. Oportunidades de título 
não vão faltar para o atacante 
holandês e o Corinthians em 
2025. Esportes l P.6

Neymar, de 32 anos, admitiu que 
a Copa do Mundo de 2026 será a 
última de sua carreira e que “fará 
de tudo” para finalmente ajudar 
o Brasil a conquistar o hexa. O 
atacante do Al-Hilal, da Arábia 
Saudita, chegará com 34 anos ao 
Mundial de 2026, que será orga-
nizado em conjunto por Estados 
Unidos, Canadá e México. Ney-
mar voltou a jogar pelo Al-Hilal 
em outubro. Esportes l P.6

Corinthians
Depay quer seguir 
com a lua de mel 
com o Timão

Ídolo do Brasil
Copa do Mundo 
de  2026 será a 
última de Neymar

programa Parceiro da Escola, ar-
gumentando que essas medidas 
comprometem a qualidade da 
educação pública. Paralelamen-
te, a APP-Sindicato protocolou 
mandado de segurança coletivo 
contra a Resolução nº 7.863/2024 
da Secretaria de Educação do Pa-
raná (Seed), que descumpre a Lei 
do Piso Nacional do Magistério. A 
resolução desvirtua o cálculo da 
hora-atividade, afetando o pla-
nejamento docente e a qualidade 
do ensino. A ação visa garantir a 
aplicação de um terço da carga 
horária dos professores a ativi-
dades extraclasse. Público l P.3

Rua Alexandre de Gusmão 
passa a ter sentido único

Agência Corinthians Gazeta Esportiva

Luciano Neves/GP
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Cascavel o terá como prioridade 
grupo de combate à criminalidade

Segurança Segundo o secretário de segurança, Coronel Lee, o grupo será formado por secretários de 
diversas pastas relacionadas ao tema, como Assistência Social, Comunicação, Obras e outras áreas
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Vídeos Institucionais.

A medida adotada pelo 
prefeito Renato Silva 
refl ete a preocupação 
dos moradores diante 
do início de ano 
marcado pela violência 
e pelo aumento 
do tráfi co de drogas 
nas ruas

GABRIEL PORTA
Cascavel 

●Após um início de ano marcado 
pela violência em Cascavel, com 
quatro homicídios registrados 
até ontem (9), o prefeito Renato 
Silva (PL) reuniu, na quarta-
-feira (8), a equipe da Secretaria 
de Segurança Pública e Proteção 
à Comunidade em seu gabinete 
para reforçar as estratégias de 
combate à criminalidade e dar 
prioridade à segurança da po-
pulação.

Durante a reunião, foi forma-
do um grupo de trabalho para 
defi nir ações e estratégias pon-
tuais, como a identificação de 
áreas críticas e o mapeamento 
da população em situação de 

Tarobá, o secretário de Segu-
rança de Cascavel, Coronel Lee, 
detalhou as medidas adotadas 
para enfrentar esses desafios, 
destacando a criação de um co-
mitê de segurança para coorde-
nar ações integradas entre di-
ferentes secretarias. “O prefeito 
estabeleceu como prioridade 
absoluta a segurança pública em 
Cascavel. Estamos enfrentando 
situações graves, como a men-
dicância, que muitas vezes está 
relacionada a outros problemas, 
como tráfi co de drogas, amea-
ças, porte de armas de fogo e ar-
mas brancas, além de furtos de 
fi os e outros delitos. Por trás da 
mendicância, há uma cadeia de 
questões que precisam ser en-
frentadas com estratégia e orga-
nização”, explicou o secretário.

O comitê de segurança reúne 
secretários de diversas pastas 
relacionadas ao tema, como As-
sistência Social, Comunicação, 
Obras e outras áreas. Cada se-
cretaria tem um papel específi co 
no enfrentamento desses pro-
blemas, contribuindo para uma 
abordagem integrada e efi caz. A 
Secretaria de Segurança Pública 
lidera as ações do comitê, que 
busca não apenas conter a cri-
minalidade, mas também ofere-
cer soluções para problemas so-
ciais que impactam diretamente 
a segurança na cidade.

“O objetivo não é apenas tra-
tar os sintomas da criminali-
dade, mas trabalhar de forma 
estruturada em ações que ala-
vanquem mudanças. Cada pas-
ta terá responsabilidades claras 
para atuar de maneira coorde-
nada, sob a liderança da Secre-
taria de Segurança”, afirmou 
Coronel Lee.

A expectativa é que essa abor-
dagem integrada traga resulta-
dos positivos no enfrentamento 
dos problemas que preocupam 
os moradores de Cascavel, ga-
rantindo mais segurança e qua-
lidade de vida para todos.

Coletiva PPPR
Nos primeiros dez dias de 2025, 
quatro homicídios chamaram 
a atenção em Cascavel, sendo 
que dois deles envolveram ape-
nados do sistema prisional em 
dias consecutivos. Os apenados 
faziam parte de um programa 
de ressocialização desenvolvi-
do pela Polícia Penal do Paraná 
(PPPR) por meio do Complexo 
Social de Cascavel. O projeto 
“Trabalhando a Liberdade com 
Dignidade” permite que pesso-
as privadas de liberdade (PPLs) 
com bom comportamento tra-
balhem em empresas e ins-
tituições conveniadas. Esses 
apenados recebem salário e são 
monitorados por tornozeleiras 

rua, incluindo moradores per-
manentes e transitórios. Essa 
força-tarefa terá como objeti-
vo principal intensificar o en-
frentamento ao crime, além de 
promover ações preventivas que 
garantam maior segurança aos 
moradores de Cascavel.

“A segurança é uma preocu-
pação constante, não apenas em 
Cascavel, mas em todo o Brasil e 
no mundo. Estamos atentos e vi-
gilantes, pois essa situação nos 
preocupa. Vamos tomar medi-
das firmes e necessárias para 
assegurar a tranquilidade da 
nossa população. Também fare-
mos um chamamento à socieda-
de para que colabore, acolhendo 
quem deseja trabalhar e contri-
buir. Aqueles que não estiverem 
dispostos a isso, não têm razão 
para permanecer aqui. Cascavel 
é uma cidade que acolhe todos, 
mas queremos pessoas dispos-
tas a produzir, trabalhar, plan-
tar e colher. Quem estiver aqui 
apenas para gerar insegurança 
enfrentará o rigor da lei”, decla-
rou o prefeito.

A população também pode 
contribuir com as forças de se-
gurança, realizando denúncias 
pelo telefone 153, da Guarda 

rondas diárias e comunicação 
imediata em caso de qualquer 
irregularidade.

Atualmente, cerca de 250 
apenados participam do progra-
ma na região de Cascavel, traba-
lhando em empresas privadas 
e órgãos públicos. Correia re-
forçou a importância de manter 
os projetos de ressocialização, 
que oferecem oportunidades de 
profi ssionalização e reinserção 
social. “Não podemos interrom-
per o progresso de pessoas que 
estão demonstrando capacidade 
de reintegração à sociedade por 
causa de dois episódios isola-
dos”, concluiu.

Homicídios
Dois homicídios envolvendo 
apenados chamaram a atenção 
em Cascavel no início desta se-
mana, com os casos ocorrendo 
em dias consecutivos. Ambas 
as vítimas faziam parte de pro-
gramas de ressocialização que 
permitem trabalho externo para 
pessoas privadas de liberdade, 
mas os episódios trouxeram à 
tona questionamentos sobre se-
gurança e monitoramento.  

Na segunda-feira (6), um ape-
nado em regime semiaberto foi 
morto enquanto realizava servi-
ços de jardinagem no gramado 
do prédio da Prefeitura de Cas-
cavel. O homem, que trabalhava 
durante o dia e retornava à sua 
residência ao fi nal do expedien-
te, foi surpreendido por mais de 
20 disparos nas costas, perden-
do a vida no local.

Já na terça-feira (7), um ape-
nado em regime fechado, au-
torizado a participar de traba-
lho externo em uma empresa 
privada, foi encontrado morto 
após evadir-se do canteiro de 
trabalho. O homicídio ocorreu 
no período da tarde, e a vítima 
foi atingida por cinco disparos 
— três na cabeça, um nas cos-
tas e um no braço. Cápsulas de 
munição calibre 9mm foram 
encontradas na cena do crime.  

De acordo com o diretor da 8ª 
Região da Polícia Penal, � iago 
Correia, a evasão no segundo 
caso foi percebida pela empresa 
durante o horário de almoço, 
por volta das 13h. “A empresa 
comunicou imediatamente à 
Polícia Penal, que iniciou os pro-
tocolos de busca. Porém, pouco 
depois, fomos informados sobre 
o homicídio de uma pessoa cujas 
características coincidiam com 
as do apenado”, explicou.  

Ambos os casos estão sendo 
investigados pelas autoridades 
competentes, e a Polícia Penal 
reforçou a necessidade de ajus-
tes nos protocolos de segurança 
para prevenir episódios seme-
lhantes. 

eletrônicas.
Diante dos homicídios recen-

tes, que indiretamente envol-
veram a Polícia Penal, o diretor 
da 8ª Região da Polícia Penal, 
� iago Correia, concedeu uma 
entrevista coletiva para escla-
recer o funcionamento do pro-
jeto e a situação dos apenados 
envolvidos. Durante o pronun-
ciamento, a Polícia Penal anun-
ciou o reforço nos protocolos 
de segurança. “Intensifi camos 
a fiscalização nos canteiros de 
trabalho e estamos revisando 
os procedimentos sem compro-
meter o andamento dos projetos 
de ressocialização, que têm se 
mostrado efi cazes para a reinte-
gração dos apenados”, explicou.

Correia ressaltou que ambos 
os apenados estavam em está-
gio avançado de reintegração 
social e não apresentavam his-
tórico de comportamento que 
justificasse maior vigilância. 
“Estamos lidando com pessoas 
que já demonstraram aptidão 
para retornar gradativamente à 
sociedade. Ambos tinham bom 
comportamento e estavam em-
pregados há meses sem regis-
tros de incidentes”, afirmou o 
diretor.

Sobre o monitoramento, Cor-
reia destacou que as empresas 
parceiras do programa têm 
responsabilidade direta pela 
supervisão dos apenados, em 
colaboração constante com 
a Polícia Penal. A fiscalização 
das atividades externas inclui 

O Comitê estratégico discutirá novas medidas para garantir aos cascavelenses Secom/divulgação

Municipal, ou pelo 190, da Po-
lícia Militar. Em entrevista ao 
programa Primeira Hora, da TV 

A FRASE

“Estamos enfrentando 
situações graves, 
como a mendicância, 
que muitas vezes está 
relacionada a outros 
problemas, como 
tráfi co de drogas, 
ameaças, porte de 
armas de fogo e armas 
brancas, além de 
furtos de fi os e 
outros delitos”
CORONEL LEE
Secretarário municipal de
Segurança Pública
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Educação Segundo a Promotoria, o programa apresenta diversas irregularidades, incluindo a 
impossibilidade de terceirização de atividades que constituem função essencial do Estado

MP do Paraná pede anulação 
de edital de chamamento 

do Parceiro da Escola

belece que pelo menos um terço 
da carga horária dos docentes 
deve ser destinado a atividades 
extraclasse, como preparação de 
aulas e correção de trabalhos. No 
entanto, o cálculo aplicado pe-
lo Estado teria desvirtuado essa 
garantia.

Em decisão recente, o STJ de-
clarou ilegal a interpretação ado-
tada pela Seed, que contabiliza 
como hora-atividade períodos 
inadequados, como desloca-
mentos entre salas de aula e in-
tervalos de recreio. O Tribunal 
reforçou que a destinação de 
33,33% da jornada para ativi-
dades extraclasse é obrigatória e 
deve ser cumprida rigorosamen-
te. A APP-Sindicato argumenta 
que as resoluções da Seed preju-
dicam não apenas os profi ssio-
nais da educação, ao aumentar 
sua carga de trabalho sem a de-
vida remuneração, mas também 
a qualidade do ensino público. 
“Esse é um passo fundamental 
para assegurar que os professores 
tenham tempo adequado para 
planejar suas aulas, avaliar seus 
alunos e investir na formação 
continuada, elementos cruciais 
para o bom desempenho da edu-
cação básica”, afirma Walkiria 
Olegário Mazeto, presidente do 
sindicato.

A entidade destaca que a 

hora-atividade é essencial pa-
ra garantir condições dignas de 
trabalho e, consequentemente, 
uma educação pública de qua-
lidade. A APP-Sindicato aguar-
da agora a decisão do Tribunal 
de Justiça do Paraná para que as 
medidas pleiteadas sejam imple-
mentadas.

Fechamento de Escolas
Outra questão preocupante no 
estado do Paraná é o fechamen-
to de 28 instituições de ensino, 
conforme uma lista comparti-
lhada na internet. A decisão, to-
mada pelo governador Ratinho 
Junior (PSD) e pelo secretário da 
Educação, Roni Miranda, tem 
efeito a partir deste ano letivo 
e afeta escolas em várias regi-
ões do estado. Jovens e adultos 
que não concluíram os estudos 
na idade certa e estudantes que 
residem na zona rural são os mais 
prejudicados com a medida.

A relação inclui 12 centros es-
taduais de educação básica para 
jovens e adultos (Ceebja), 11 es-
colas do campo e 5 escolas e co-
légios que funcionam no modelo 
tradicional. As instituições estão 
distribuídas em 27 municípios 
diferentes, com o Núcleo Re-
gional de Educação (NRE) Área 
Metropolitana Sul sendo o mais 
afetado, com quatro Ceebjas na 

Promotoria aponta a escolha inadequada da modalidade de licitação Gabriel Rosa/AEN

A ação civil pública argumen-
ta que as medidas previstas no 
edital podem comprometer a 
qualidade da educação e os di-
reitos dos profi ssionais da área. 
A Promotoria expressa preocu-
pação com a descaracterização 
do ensino público e os riscos à li-
berdade acadêmica. “As medidas 
previstas no edital podem com-
prometer a qualidade da educa-
ção e os direitos dos profi ssionais 
da área”, afirma o documento 
protocolado.

O MP-PR ressalta que esta ação 
civil pública não possui conexão 
com outra que tramita na 4ª Vara 
da Fazenda Pública de Curitiba, 
referente ao Edital de Credencia-
mento nº 02/2022. “A presente 
ação não possui relação de con-
tinência ou conexão com aquela, 

Outras ações 
também foram 
desencadeadas 
pela APP-
Sindicato, como 
a aplicação 
integral do 
direito à 
hora-atividade 

Cascavel
DA REDAÇÃO

O
MINISTÉRIO Público 
do Estado do Paraná 
(MP-PR) protocolou na 
Vara da Fazenda Públi-

ca da Comarca da Região Metro-
politana de Curitiba uma Ação 
Civil Pública com o objetivo de 
anular o Edital de Chamamen-
to Público nº 17/2024 e os atos 
administrativos relacionados à 
terceirização de escolas públicas 
estaduais. A ação fundamenta-
-se na inconstitucionalidade da 
Lei Estadual nº 22.006/2024, que 
ampara o referido edital, além 
da violação de princípios cons-
titucionais e legais que regem a 
educação pública.

A Promotoria de Justiça de 
Proteção ao Patrimônio Públi-
co de Curitiba ajuizou a ação no 
dia 6 de janeiro contra o Estado 
do Paraná. Entre os pedidos, es-
tão a declaração de inconstitu-
cionalidade da Lei Estadual nº 
22.006/2024, a anulação do Edi-
tal nº 17/2024 e a concessão de 
tutela de urgência para impedir 
a continuidade das contratações 
e a implementação do programa 
Parceiro da Escola.

Segundo a Promotoria, o pro-
grama apresenta diversas irre-
gularidades, incluindo a impos-
sibilidade de terceirização de 
atividades que constituem fun-
ção essencial do Estado. Além 
disso, a Promotoria aponta a 
escolha inadequada da modali-
dade de licitação, falhas no es-
tudo técnico preliminar sobre o 
valor da contratação, ausência 
de divisão clara de responsabili-
dades e previsões de prestação de 
contas. Outro ponto destacado é 
a contratação direta de professo-
res pelas empresas terceirizadas, 
sem a realização de concurso pú-
blico, o que, conforme a Promo-
toria, fere a Constituição. Tam-
bém é mencionada a violação ao 
princípio da gestão democrática 
na educação pública.

considerando a diversidade de 
partes (Paranaeducação naquela 
e Estado do Paraná nesta) e as 
diferentes causas de pedir. Os 
editais objeto das duas ações são 
distintos, assim como os atos 
normativos que as fundamen-
tam e os elementos que as com-
põem. Dessa forma, evidenciado 
que a presente ação é autônoma 
e distinta daquela em trâmite na 
4ª Vara da Fazenda Pública de 
Curitiba”, destaca o documento.

Hora-atividade
Em paralelo, a APP-Sindicato, 
em defesa da valorização da ca-
tegoria e do respeito às conquis-
tas judiciais, ingressou com um 
mandado de segurança coletivo 
contra a Resolução nº 7.863/2024 
da Secretaria de Estado da Edu-
cação do Paraná (Seed). A ação, 
protocolada no Tribunal de Jus-
tiça do Paraná (TJPR), busca as-
segurar a aplicação integral do 
direito à hora-atividade confor-
me determinado pelo Superior 
Tribunal de Justiça (STJ).

A medida visa combater irre-
gularidades na regulamentação 
da jornada de trabalho dos pro-
fessores da rede pública esta-
dual, que, segundo a entidade, 
desrespeita a Lei do Piso Nacio-
nal do Magistério (Lei Federal nº 
11.738/2008). A referida lei esta-

A FRASE

A FRASE

“As medidas previstas 
no edital podem 
comprometer a 
qualidade da educação 
e os direitos dos 
profi ssionais da área”
MINISTÉRIO PÚBLICO DO PARANÁ
Em documento

“Estamos agindo 
para barrar qualquer 
iniciativa que 
comprometa o caráter 
público e inclusivo da 
educação básica no 
Paraná”
WALKIRIA MAZETO
Presidente da APP Sindicato

lista. Outros NREs, como Assis 
Chateubriand, Cornélio Procó-
pio, Laranjeiras do Sul e Toledo, 
terão o fechamento de três esco-
las cada.

Margleyse Adriana dos Santos, 
secretária executiva Educacional 
da APP-Sindicato, confi rmou a 
veracidade da lista e criticou a 
política adotada pela gestão de 
Ratinho Jr. Segundo ela, o ob-
jetivo da administração é cortar 
investimentos onde a popula-
ção mais precisa para fi nanciar 
um projeto neoliberal que prevê 
a distribuição dos recursos da 
educação para empresários por 
meio de privatizações e da com-
pra de plataformas ineficazes. 
“As informações que chegaram 
ao nosso conhecimento confi r-
mam, mais uma vez, o desmon-
te que essa gestão está fazendo 
com a nossa educação pública. 
De acordo com dados do MEC, 
o Paraná tem o maior número 
de pessoas analfabetas da região 
sul do Brasil, mas ao invés de 
ampliar o acesso à educação, o 
governador Ratinho Jr. vai fe-
char 12 instituições que oferecem 
ensino gratuito, de qualidade e 
com horários fl exíveis para essas 
pessoas”, afi rmou Margleyse.

A secretária executiva Educa-
cional da APP-Sindicato tam-
bém ressaltou a importância das 
escolas do campo, destacando 
que elas desempenham um pa-
pel que vai além da oferta de en-
sino, sendo parte integrante da 
vida e da manutenção das tra-
dições das comunidades. “Sem 
contar o transtorno na vida dos 
estudantes. Nós sabemos que, 
com o fechamento, muitos es-
tudantes que têm a escola per-
to de casa vão ser obrigados a 
percorrer distâncias enormes de 
20, 30 quilômetros, em estradas 
de terra mal conservadas e sem 
segurança, para estudar. O Rati-
nho Jr. não se importa com tudo 
isso porque ele governa para os 
ricos”, declarou.

Em resposta aos fechamen-
tos, o sindicato tem intensifi-
cado a luta contra o desmonte 
da educação pública. Margleyse 
explicou que a APP-Sindicato 
está mobilizando as comunida-
des escolares para fortalecer a 
resistência e tem acionado o Mi-
nistério Público e a Justiça para 
assegurar o direito à educação e 
impedir o avanço das medidas 
que desconstroem o ensino pú-
blico na rede estadual.

A ação do Ministério Público e 
as medidas adotadas pela APP-
-Sindicato refl etem a crescente 
preocupação com a manutenção 
da qualidade e da acessibilidade 
da educação pública no Paraná, 
diante das mudanças adminis-
trativas implementadas pelo go-
verno estadual.

Programa, lançado pelo 
governo estadual, prevê a 
concessão, construção e 
manutenção de 40 escolas 
públicas por meio de etapas 
de privatização

Da Redação
Cascavel

●A APP-Sindicato dos Trabalha-
dores em Educação Pública do 
Paraná apresentou uma denún-
cia formal ao Ministério Público 
Estadual (MPE) contra o proje-
to de Parceria Público-Privada 
(PPP) “Mais Escolas Paraná”. O 
programa, lançado pelo gover-
no estadual, prevê a concessão, 
construção e manutenção de 40 
escolas públicas por meio de eta-
pas de privatização, com custo 
total estimado em mais de R$ 5 
bilhões, conforme detalhado no 

APP-Sindicato denuncia o 
Mais Escolas Paraná e requer 
cancelamento defi nitivo

legais e administrativas, preca-
riza as condições de trabalho 
dos profi ssionais da educação e 
compromete a gestão democrá-
tica das escolas públicas. “Es-
tamos agindo para barrar qual-
quer iniciativa que comprometa 
o caráter público e inclusivo da 
educação básica no Paraná. Não 
aceitaremos a implementação de 
modelos que prejudicam traba-
lhadores e estudantes em favor 
de interesses privados”, declarou 
Walkíria Mazeto, presidenta da 
APP-Sindicato.

O programa “Mais Escolas Pa-
raná” está estruturado em dois 
lotes, que juntos superam R$ 5 
bilhões em custos previstos. O 
Sindicato questiona a aplicação 
dos recursos públicos em um 
modelo de gestão que, segun-
do eles, desrespeita princípios 
constitucionais e legais.

edital nº 17/2024.
Além da denúncia ao MPE, a 

APP-Sindicato protocolou um 
ofício à Secretaria de Estado da 
Educação solicitando o cancela-
mento defi nitivo do projeto. De 
acordo com o Sindicato, o pro-
grama apresenta inconsistências 

Entre as irregularidades apon-
tadas pela APP-Sindicato estão a 
ausência de uma matriz de riscos 
e indicadores claros de desem-
penho, além de restrições à par-
ticipação popular em audiências 
públicas relacionadas ao projeto. 
O Sindicato argumenta que essas 

audiências têm sido realizadas 
majoritariamente no formato 
virtual, o que, segundo eles, li-
mita o acesso e a interatividade, 
comprometendo a transparên-
cia.

Uma audiência pública para 
discutir o edital está marcada 

para o dia 14 de janeiro de 2025, 
às 14h, com transmissão pelo 
canal ofi cial da Secretaria de Es-
tado da Educação no YouTube. A 
APP-Sindicato criticou o forma-
to, apontando que ele restringe 
a participação efetiva da socie-
dade.

Programa está estruturado em dois lotes, que juntos superam R$ 5 bilhões Lucas Fermin/SEED-PR
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“Temos ajustes 
para fazer ao longo 
dessa semana e 
pedimos atenção a 
todos os motoristas 
que observem 
as sinalizações 
horizontal, vertical e a 
semaforização”
SANDRO CAMILO RANCY
Secretário de Obras de Cascavel|

Obra da Carlos Gomes Com a mudança, a Avenida da Lapa, recém-criada, e que compreende um 
pequeno trecho entre as Ruas 25 de Agosto e Barão do Cerro Azul, passa a ter sentido duplo

Binário da Rua Alexandre de 
Gusmão é liberado para trânsito
A recomendação é 
para que os motoristas 
redobrem a atenção 
ao passar pela via, 
reduzam a velocidade e 
respeitem a sinalização 

DA REDAÇÃO 
Cascavel  

●Desde ontem (09) a Rua Alexan-
dre de Gusmão tem sentido úni-
co bairro-centro em Cascavel. 
A inversão foi mais um avanço 
para a grande obra de reurbani-
zação da Avenida Carlos Gomes 
e imediações. Com a mudança, a 
Avenida da Lapa, recém-criada, 
e que compreende um pequeno 
trecho entre as Ruas 25 de Agosto 
e Barão do Cerro Azul, passa a 
ter sentido duplo. Nesta primeira 
semana, os agentes de mobili-
dade e trânsito fi carão a postos 
para orientar aos motoristas e 
pedestres quanto à mudança de 
sentido da via.

Com a alteração, foi colocado 
em prática o binário da Avenida 
Carlos Gomes com a Rua Ale-
xandre Gusmão de forma com-
pleta. “Trabalhamos mais de um 
ano e meio para este momento 
acontecesse. Estamos entregan-
do hoje, não é uma inauguração, 
mas uma liberação do binário 
da Rua Alexandre de Gusmão/
Avenida Carlos Gomes, melho-
rando a trafegabilidade da região 
Central com a Sul e da Sul com 

Secretaria de Obras, entregou 
mais de 31 ruas e avenidas, todas 
elas com redutores de velocida-
de, devido à falta de conscienti-
zação dos condutores quanto ao 
respeito do limite de velocidade 
de cada via. Na Rua Alexandre 
de Gusmão haverá dois reduto-
res eletrônicos de velocidade. O 
primeiro a ser instalado será o 
que estará localizado próximo a 
Escola Caminhar, na Rua Delfi no 
Dias do Prado e, posteriormente, 
o segundo equipamento estará 
localizado próximo ao Colégio 
Anglo, justamente em respeito às 
crianças, pais e idosos, que fi cam 
à mercê da irresponsabilidade de 
motoristas que excedem o limite 
de velocidade”, orienta o secre-
tário de obras, Sandro.

Ciclovia
O projeto de revitalização da 
Avenida Carlos Gomes contem-
pla também a implantação de 
ciclovia, da Unioeste até a Ave-
nida Brasil. O equipamento pú-
blico tem início na rotatória da 
Universidade Estadual do Oeste, 
passa pela Avenida Carlos Gomes 
até a Rua Delfino Dias do Pra-
do, acessa a Rua Alexandre de 
Gusmão, até a Lapa, da Lapa à 
Rua Duque de Caxias, seguindo 
até Avenida Brasil interligando as 
principais ciclovias de Cascavel.

Área Rural
Assim como na cidade, a área ru-
ral também está dentro das ações 
de governo, com o olhar huma-
no e de resolutividade. Além de 

todo investimento nas estradas 
rurais, a Prefeitura de Cascavel, 
por meio da Secretaria de Agri-
cultura, também investe no sa-
neamento, para garantir água de 
qualidade para todos.

Desde o fi m de 2024, está sen-
do realizada, em parceria com 
a Sanepar, a reconstrução com 
ampliação da rede de distribui-
ção de água potável na comuni-
dade de Centralito, no distrito de 
São João do Oeste, que vai bene-
fi ciar 150 famílias. Os trabalhos 
estão a todo o vapor. O investi-
mento é de R$ 1,8 milhão. A pre-
visão é que a obra grandiosa seja 
concluída até o fi m deste ano.

A rede antiga foi implantada 
em 1994 às margens da BR-277 
para atender a demanda de for-
necimento de água potável dos 
moradores da época, incluin-
do a escola municipal, o colé-
gio estadual, a igreja e o salão 
comunitário. Com as obras de 
duplicação da BR-277 e o au-
mento do número de usuários 
do sistema, se tornou necessária 
a reconstrução total da rede de 
distribuição e ainda a perfura-
ção de mais um poço artesiano, 
aumentando a capacidade de 6 
mil litros/hora para 26mil litros/
hora, consequentemente, o au-
mento da extensão da rede para 
25 mil metros, como forma de 
melhorar e garantir o acesso a to-
dos usuários do sistema. Na obra, 
também está prevista a constru-
ção dos reservatórios, da casa de 
tratamento, e entre outros.

AEN
Curitiba

●A Portos do Paraná fechou o 
ano de 2024 com a maior mo-
vimentação de cargas da sua 
história, com o recorde de 
66.769.001 toneladas. O cres-
cimento registrado é de 2,1%, 
com 1.375.745 toneladas a mais 
do que em 2023.

Os números foram alcançados 
diante de condições3z adversas 
– foram 115 dias de chuva em 
2024 (situação que afeta a ope-

Entre os grãos, os destaques 
nesse período são o milho 
e o feijão de segunda 
safra, que já tiveram seus 
plantios iniciados e devem 
ocupar uma área de 2,5 
milhões e 381 mil hectares, 
respectivamente, com 
o total de 32 mil 
hectares já plantados
AEN
Curitiba

●O primeiro Boletim de Con-
juntura Agropecuária do ano, 
preparado pelo Departamento 
de Economia Rural (Deral), da 
Secretaria de Estado da Agricul-
tura e do Abastecimento (Seab), 
mostra como a primeira safra das 
culturas de milho, soja, feijão 
e batata caminham para o fi m, 
dando espaço para a segunda sa-
fra que já iniciou. Entre os grãos, 
os destaques nesse período são 
o milho e o feijão de segunda 
safra, que já tiveram seus plan-
tios iniciados e devem ocupar 
uma área de 2,5 milhões e 381 
mil hectares, respectivamente, 
com o total de 32 mil hectares já 

Porto de Paranaguá bate novo 
recorde de movimentação

Boletim mostra transição entre primeira e segunda safra de grãos

365 dias. “Temos muitos moti-
vos para comemorar. Os dados 
são resultados de muito traba-
lho e provam que estamos no 
caminho certo. Conseguimos 
o recorde, apesar de mais mo-
mentos chuvosos, graças ao foco 
em efi ciência, com aumento de 
2,1% em um ano”, destacou o 
diretor-presidente da Portos do 
Paraná, Luiz Fernando Garcia.

Os números também foram 
celebrados pelo secretário de 
Estado de Infraestrutura e Lo-
gística, Sandro Alex. “O Porto 

de mobilidade urbana, porque 
criamos a terceira faixa na Carlos 
Gomes, algo que se esperava a 
mais de 20 anos e a implantação 
também da ciclovia. Temos ajus-
tes para fazer ao longo dessa se-
mana e pedimos atenção a todos 
os motoristas que observem as 
sinalizações horizontal, vertical 
e a semaforização”, explica o se-
cretário de obras, Sandro Camilo 
Rocha Rancy.

Os semáforos da Rua Alexan-
dre de Gusmão e da Avenida 
da Lapa já estão em operação. 
A recomendação é para que os 
motoristas redobrem a atenção 
ao passar pela via, reduzam a 
velocidade e respeitem a sinali-
zação. “Nos últimos oito anos, 
o governo municipal, através da 

ração), oito a mais do que no ano 
anterior. Os resultados foram 
apresentados em entrevista co-
letiva ontem (09).

O Porto de Paranaguá recebe 
e envia os mais diversos tipos 
de produtos. Apenas a título de 
comparação, o volume movi-
mentado equivale a 80% de toda 
a produção de grãos do Para-
ná, Santa Catarina e Rio Gran-
de do Sul, colhidos na safra de 
2024. Isso corresponde a 3.209 
caminhões bitrens sendo rece-
bidos diariamente ao longo de 

a Central. Dividimos o fl uxo de 
veículos com a Av. Carlos Gomes 
e a Rua Alexandre de Gusmão. 
Temos o benefício hoje de 50% 

EM NÚMEROS
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Os plantios de feijão estão 
6% efetuados e mais 
concentrados em sucessão às 
áreas colhidas para produção de 
silagem

de Paranaguá representa a pu-
jança do Paraná, como o termô-
metro de como a nossa econo-

mia vai bem”, enfatizou.
Pelos berços do cais passaram 

40 milhões de toneladas em 

exportação e 26,7 milhões em 
importação. Os tipos de cargas 
mais enviados ao Exterior fo-
ram soja (13.265.751), contêi-
neres (9.049.796) e açúcar a 
granel (6.412.716). Já as prin-
cipais cargas trazidas ao Brasil 
por Paranaguá foram fertilizan-
tes (11.140.049), contêineres 
(7.276.868) e derivados de pe-
tróleo (4.912.767).

Em números proporcionais, 
um dos destaques é a cevada. 
No acumulado de 2023, a Portos 
do Paraná movimentou 159.458 
toneladas. Em 2024 alcançou 
a marca de 428.132 – aumen-
to de 168% impulsionado pela 
indústria cervejeira que coloca 
o Paraná entre os maiores fa-
bricantes da bebida em todo o 
Brasil.

AEN

Trigo
Segundo o boletim, as últimas 
áreas colhidas de trigo apresen-
taram bom desempenho, fa-
zendo a estimativa de produção 
aumentar de 2,31 milhões de to-
neladas para 2,36 milhões. Ape-
sar disso, a produção de 2024 é 
38% inferior ao potencial das 
lavouras (3,8 milhões) e 36% in-
ferior à produção obtida em 2023 
(3,6 milhões).

Leite
2024 fechou o ano com o preço 

plantados.
Os plantios de feijão estão 6% 

efetuados e mais concentrados 
em sucessão às áreas colhidas 
para produção de silagem, e as 
áreas de milho encontram-se 
com quase 1% semeadas e su-
cedem áreas da primeira safra 
de feijão. A evolução do plantio 
deve ocorrer com o avanço da 
colheita da soja que ocupa 5,7 
milhões de hectares (ou 93% da 
área dedicada a grãos na primei-
ra safra) e que, por enquanto, 

encontra-se com menos de 1% 
colhido e 12% em maturação.

O agrônomo do Deral, Car-
los Hugo Godinho, explica que 
a colheita da soja pode avançar 
significativamente ainda nes-
te mês. “Com o passar dos dias 
agora em janeiro, a gente deve 
evoluir na colheita da soja. E se 
voltar a chover, esses trabalhos 
devem se acelerar e podem ter 
um bom desempenho no Para-
ná” afi rma.

A primeira safra da batata 

também caminha para o fim. 
Com 16,9 mil hectares, se en-
contra totalmente plantada e 
com 60% desta superfície já 
colhida, o que corresponde a 
10,1 mil hectares. Com a grande 
oferta e com o cenário atual, a 
tendência é de diminuição nos 
preços. A segunda safra vem ga-
nhando espaço. Da área de 11,2 
mil hectares estimada para o 
plantio da segunda safra da ba-
tata, 39% já estão no solo, equi-
valendo a 4,4 mil hectares.

O Deral divulgou ontem o boletim da safra Jaelson Lucas/AEN

pago ao produtor de leite por li-
tro posto na indústria em queda. 
Pesquisas do Deral apontam o 
litro comercializado em R$ 2,83. 
No entanto, mesmo com essa 
diminuição, a média mensal de 
dezembro ainda foi a terceira 
mais alta do ano, que foi mar-
cado por muitas adversidades 
climáticas generalizadas que 
impactaram nos preços.

Frutas
O documento também apresen-
tas os Dados das Estatísticas de 
Comércio Exterior do Agronegó-
cio Brasileiro/AGROSTAT sobre 
frutas, que apontam que, no viés 
da exportação, houve uma va-
riação positiva de 2% em relação 
aos numerários transacionados 
em 2024, que representa US$ 
1,377 bilhão vendidos contra 
US$ 1,349 bilhão em 2023. No 
entanto, os volumes negociados 
em 2024 foram menores do que 
o ano anterior, representando 
1,094 milhão de toneladas no 
ano passado contra 1,108 milhão 
de toneladas em 2023, apontan-
do um aumento no valor das fru-
tas nacionais.

Mudança na via faz parte do projeto de revitalização da Carlos Gomes Secom

Impulsionando
negócios,
gerando resultados

Excelência Comprometimento Agilidade

R. Pedro dos Santos Ramos, 760, 
Jardim La Salle, Toledo-PR

Contato

(45) 3252-3800 (45) 99922-5909 result@resultconsultores.com.br
resultconsultores.com.br
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Gustavinho 
defendeu o 
Cascavel Futsal 
por cinco tempo-
radas

NÚMERO

Gustavinho defendeu o 
Cascavel Futsal por cinco 
temporada e foi capitão 
da equipe

O bigode de Gustavinho 
agora é do time gaúcho

Mercado da bola do futsal Gustavinho projeta a temporada no tradicional 
Carlos Barbosa do Rio Grande do Sul. Time inicia os treinos na segunda

Futsal. E projetou a temporada 
de 2025 com a tradicional camisa 
laranja. “Já estou na cidade, os 
preparativos para a nossa tem-
porada que se inicia na próxima 
segunda-feira. A expectativa é 
a maior possível e estou muito 
feliz. Foram cinco anos muito 
vitoriosos no Cascavel Futsal. 
Encerrei um ciclo muito vito-
rioso e agora tenho um novo de-
safio na minha carreira. Nossa 
expectativa é conquistar todos os 
objetivos, não só coletivamen-
te, mas individualmente tam-
bém. Estou vivendo um sonho 
de criança vestindo essa camisa 
pesada do nosso futsal que é do 
Carlos Barbosa, muita tradição 
e todo mundo sabe disso”, disse 
o jogador. 

LUCIANO NEVES 
Cascavel

l O torcedor do Cascavel Futsal 
terá um elenco bem diferente em 
2025. Ao todo foram oito reforços 
e as principais contratações fo-
ram o goleiro Gustavinho e Jonas, 
ambos vindos do Umuarama, que 
fez uma ótima temporada em 
2024, Russo, o primeiro anun-
ciado, que veio do Santo André, 
Bazzinho, que foi vice-campeão 
da Liga Nacional com o Praia Clu-
be, e Samuel, que veio do Carlos 
Barbosa. Completam a lista de 
reforços o goleiro Jackson, o pi-
vô Vini e o ala Lucão, este com 
passagens no futsal do exterior. 
Eles vão se juntar aos jogadores 
do Cascavel Futsal que perma-
neceram da temporada passada, 
como Carlão, Micuim, Zequinha, 
Paulo Felipe, Scheffer e Vitinho. 
O elenco será concluído com os 
garotos da base: Wendel e Elano, 
além dos goleiros Neto e Ovelha. 
Todos, claro, sendo comandados 
pelo técnico Deividy Hadson, que 
segue na equipe.

Mas é fato que a torcida do 
Cascavel Futsal está se sentindo 
meio órfã de Gustavinho. Afinal 
de contas, o ‘homem do bigo-
de’ foi a saída mais sentida do 
clube. O ex-capitão da Serpen-
te Tricolor vai reforçar o Carlos 
Barbosa do Rio Grande do Sul na 
próxima temporada. Inclusive, 
Gustavinho inicia os treinamen-
tos no time gaúcho na próxima 
segunda-feira (13). Ele lembrou 
dos cinco anos vitoriosos que te-
ve quando defendeu o Cascavel 

História
Gustavinho chegou ao Cascavel 
Futsal no início de 2020. Naquele 
ano, ajudou o clube a retomar o 
protagonismo no Estado do Para-
ná ao conquistar o hexacampeo-
nato do Paranaense da Série Ouro. 
No ano seguinte, em 2021, Gus-
tavinho faturou o título da Liga 
Nacional e o hepta do estadual. A 
trajetória vitoriosa não parou por 
aí. Em 2022, a Serpente Tricolor 
faturou o primeiro título da Liber-
tadores da América. E em 2023, 
Gustavinho assumiu a condição 
de capitão da equipe. Ele teve o 
privilégio de levantar a segunda 
taça da Libertadores, conquistada 
na Venezuela. Inclusive, Gusta-
vinho tem as taças da Liga e da 
Liberta tatuadas no corpo.

O ano menos vitorioso do jo-
gador com a camisa 90 do Casca-
vel Futsal foi em 2024. Ele seguiu 
como capitão do time, porém, a 
Serpente Tricolor caiu nas quartas 
da Libertadores da América, foi 
eliminada nas oitavas da Liga Na-
cional e também caiu nas quartas 
do Paranaense da Série Ouro. 

Com a saída de Gustavinho, 
Carlão, que foi o capitão que le-
vantou as taças dos dois últimos 
estaduais e da Liga, deve retomar 
o posto de líder da equipe den-
tro de quadra. No Carlos Barbo-
sa, Gustavinho tenta conquistar 
mais um título da Liga Nacional. 
O time gaúcho é o maior vence-
dor da competição ao lado do Ja-
raguá com cinco conquistas, mas 
não vence a Liga desde 2015.

El Bigodón agora vai atuar no Carlos Barbosa Luciano Neves / GP

Neymar pode 
deixar o Al 
Hilal
Gazeta Esportiva

Memphis Depay, atleta do Timão Agência Corinthians

Neymar diz que a Copa de 2026 será sua última

Memphis Depay quer dar 
continuidade à lua de mel 
com o Corinthians

co. “Eu quero estar, vou tentar 
fazer o meu máximo, trabalhar 
muito forte para que esteja junto 
a Seleção Brasileira”, reiterou 
o jogador. Neymar voltou a jo-
gar pelo Al-Hilal em outubro, 
depois de um ano afastado por 
uma grave lesão no joelho. Des-
de o seu retorno, disputou dois 
jogos, em ambos começando no 
banco de reservas.

Durante sua ausência, o Bra-
sil teve problemas para mostrar 
um bom futebol e conseguir 
resultados nas Eliminatórias 
Sul-Americanas. Faltando seis 
rodadas para o final da compe-
tição, a Seleção ocupa a quinta 
colocação com 18 pontos, sete 
atrás da líder Argentina e cinco 

Grêmio. Frustrado com as eli-
minações para Flamengo na 
Copa do Brasil e Racing na Sul-
-Americana, Memphis enten-
de que o elenco precisa mudar 
sua mentalidade e expôs isso no 
vestiário. “Eu vejo qualidade em 
todos, mas com qualidade ape-
nas não podemos vencer títulos. 
E vimos isso nessa temporada, 
fomos a duas semifinais, quatro 
jogos, e a gente não conseguiu 
levar do nosso jeito. Eu penso 
que é algo a ver com a menta-
lidade e a concentração. Vamos 
sair de férias. Foi muito pesado 
para vocês, não para mim, eu 
estou aqui há três meses. Apro-
veitem as férias e voltem com 
algo na cabeça, se olhem no es-
pelho e pensem: o que podemos 
fazer melhor pelo Corinthians, 
para o time ganhar títulos? Nós 
precisamos ganhar títulos e nós 
vamos ganhar títulos. Mas isso 
não vem um dia antes do jogo, 
começa nos treinamentos”, dis-
cursou Memphis para os com-

acima da zona de repescagem. 
“Confio muito no meu time, nos 
jogadores que estão surgindo, 
que são novos. É uma equipe 
muito nova. Não estamos hoje 
no lugar onde a gente queria es-

portantes para a temporada, co-
mo Maycon, Yuri Alberto, Breno 
Bidon, André Carrillo e Ángel 
Romero. Em sua primeira tem-
porada pelo Corinthians, Mem-
phis anotou sete gols e distribuiu 
quatro assistências em 14 jogos 
(11 como titular). O atacante bri-
lhou fazendo parceria com Yuri 
Alberto e Rodrigo Garro.

O Corinthians estreia no 
Campeonato Paulista contra o 
Bragantino, no dia 16 de janeiro 
(quinta-feira), no estádio Nabi 
Abi Chedid. O Timão busca vol-
tar a vencer o Estadual depois de 
quase seis anos de jejum.

tar. Acho que, juntos, a gente vai 
conseguir algo muito grande”, 
afirmou.

No Al-Hilal desde 2023, Ney-
mar garantiu que está feliz no 
clube saudita, com o qual tem 
contrato até o meio do ano. Sua 
passagem, no entanto, foi mar-
cada por problemas físicos. A 
continuidade do astro brasileiro 
na Arábia Saudita tem gerado 
especulações na imprensa in-
ternacional. Em meio a esse 
cenário, ele afirmou que seria 
“incrível” voltar a jogar com o 
argentino Lionel Messi e com o 
uruguaio Luis Suárez, que foram 
seus companheiros no Barce-
lona e, hoje, defendem o Inter 
Miami, dos Estados Unidos.

panheiros.
Oportunidades de título não 

vão faltar para o atacante e o 
Corinthians. A equipe disputa 
em 2025: Campeonato Paulis-
ta, Copa Libertadores, Copa do 
Brasil e Campeonato Brasileiro, 
com possibilidade de partici-
pação no Intercontinental de 
Clubes em caso de conquista da 
Libertadores.

O elenco do Corinthians já 
se apresentou no CT Joaquim 
Grava, mas sem reforços até o 
momento. A diretoria entende 
que o grande trunfo da equipe é 
a manutenção de jogadores im-
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Em sua pri-
meira tem-
porada pelo 
Corinthians, 
Memphis ano-
tou sete gols 
e distribuiu 
quatro assis-
tências em 14 
jogos (11 como 
titular)

NÚMERO
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São Paulo

l Neymar, de 32 anos, admitiu 
que a Copa do Mundo de 2026 
será a última de sua carreira e 
que “fará de tudo” para final-
mente ajudar o Brasil a conquis-
tar o hexa. “Sei que é a minha 
última Copa, então é meu último 
tiro, minha última chance. Vou 
fazer de tudo para que a gente 
possa conseguir”, disse o cami-
sa 10 em declarações divulgadas 
na terça-feira pelo canal CNN.

O atacante do Al-Hilal, da 
Arábia Saudita, chegará com 34 
anos ao Mundial de 2026, que 
será organizado em conjunto por 
Estados Unidos, Canadá e Méxi-

Oportunidades de título 
não vão faltar para o 
atacante e o Corinthians. 
A equipe disputa em 2025: 
Campeonato Paulista, Copa 
Libertadores, Copa do Brasil e 
Campeonato Brasileiro, com 
possibilidade de participação 
no Intercontinental de Clubes 
em caso de conquista da 
Libertadores

Gazeta Esportiva
São Paulo

l A primeira temporada de 
Memphis Depay no Corinthians 
foi praticamente perfeita. Com 
rápida identificação e bom de-
sempenho dentro de campo, o 
craque holandês caiu nas gra-
ças da Fiel Torcida e espera, em 
2025, conquistar títulos com a 
camisa do Timão. O jogador de 
30 anos deixou isso claro logo 
após a última rodada do Cam-
peonato Brasileiro, contra o 

Paulo Baya comemora 
oportunidade no Flu

EX-CASCAVEL

l Para ter um setor ofensivo forte em 2025, o 
Fluminense contratou o atacante Paulo Baya, 
que estava no Goiás. O jogador foi anunciado 
no fim do ano passado, mas foi oficialmente 
apresentado ontem, se mostrando muito feliz 
com a oportunidade de vestir a camisa do Tri-
color Carioca e explicou suas principais carac-
terísticas. “Primeiramente quero agradecer a 
Deus e ao Fluminense pela oportunidade. Uma 
camisa maravilhosa, estou muito feliz e moti-
vado de estar aqui. Sou um jogador muito dinâ-
mico, de um para um. Meu forte é a finalização, 
em bola parada também. Espero ajudar muito o 
clube”, disse o atacante. Paulo Baya foi um dos 
destaques do Goiás na campanha da Série B do 
Brasileirão em 2024. O atacante, que se inspira 
em grandes nomes do futebol mundial, marcou 
19 vezes durante a competição nacional na 
última temporada. O atleta está emprestado 
ao Fluminense pelo Primavera, clube de seu 
empresário. No contrato firmado com a equipe 
carioca, Paulo Baya possui uma opção de com-
pra fixada até 2025. Paulo Baya foi revelado pelo 
Cascavel e teve uma fase artilheira na tempo-
rada de 2020, quando disputou o Campeonato 
Paranaense e a Série D do Brasileiro. 

COPA SÃO PAULO

l O Operário de Ponta Grossa passou pela pri-
meira fase da Copa São Paulo com 100% de 
aproveitamento. Ontem, o Fantasminha con-
seguiu a segunda goleada e fez 7 a 0 no Força e 
Luz, em Tanabi. Com esse resultado, o Operário 
ficou com o primeiro lugar no Grupo 3 com 
nove pontos. Foram 15 gols marcados em três 
jogos e apenas um sofrido. Na segunda fase, o 
time paranaense irá enfrentar o Mirassol. O Co-
rinthians também joga hoje e decide a primeira 
posição do Grupo 27 contra o Santo André. 
As duas equipes jogam às 17 horas, em Santo 
André. Ambos têm seis pontos e o Timãozinho 
joga pelo empate para confirmar a liderança. 
O Internacional se despede da Copinha. Sem 
chances de classificação, joga contra o Flamen-
go de São Paulo, às 11 horas. O Vasco encara 
o Nacional-SP, às 15 horas, pelo Grupo 32. O 
Vasco ainda não venceu na Copinha e tem dois 
pontos. Com isso, está na terceira colocação e 
precisa vencer para avançar. 

Fantasma goleia o Força 
e Luz pela Copinha

Gazeta Esportiva

Agatha Marques

COPA SÃO PAULO

l Já classificado para o mata-mata da Copinha, 
o São Paulo faz a terceira partida nesta sexta-
-feira (10) e decide a primeira posição do Grupo 
11 contra o XV de Jaú. Os dois times jogam às 
21h30, em Jaú. Ambos têm seis pontos, mas 
com melhor saldo de gols, o Tricolor Paulista 
tem a vantagem de jogar pelo empate para ser 
o primeiro colocado. O atacante Ryan Francis-
co é um dos maiores destaques do São Paulo 
nas duas primeiras rodadas da Copinha. Em 
somente dois jogos disputados, o jogador de 
18 anos já balançou as redes quatro vezes. Ele 
anotou ambos os gols da vitória de 2 a 0 sobre 
o Serra Branca e também fez dois na goleada 
sobre o Picos, por 7 a 0. Muitos torcedores do 
clube tricolor já pediram promoção do garoto 
ao elenco profissional. Caso isso se confirme, 
ele disputaria espaço com Calleri e André Sil-
va. A diretoria do São Paulo vê muito potencial 
em Ryan Francisco. Porém, o plano inicial não 
prevê que ele suba após a Copinha. O clube 
entende que o garoto ainda precisa maturar 
no sub-20 antes de integrar o elenco de Luis 
Zubeldía. A última temporada de Ryan pelo 
sub-20 já havia sido promissora. Ele anotou 38 
gols e distribuiu 11 assistências em 52 partidas 
disputadas.

São Paulo encara o XV 
de Jaú pela Copinha

Gazeta Esportiva
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- Pista de Caminhada;
- Lago Artificial - Salăo de Festa;
- Muita Área Verde - Facil acesso;
- Próximo ao Trevo Cataratas;
- Portaria 24 horas;

(45) 2101-7900
(45)  99136-6312

instagram: @garciaautocenter_
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Áries (21/03 - 20/04)
O dia favorece o crescimento profissional 
e financeiro. Fique de olho nas 
oportunidades, você poderá receber uma 
proposta inesperada e dar um passo 
maior na carreira. Aproveite também 
para lançar um empreendimento ou 
fechar um negócio e investir no seu 
futuro. Não crie expectativas exageradas 
no amor, espere pelo momento certo.

Touro (21/04 - 20/05)
Surpresas gostosas, convites de viagem 
e de eventos culturais, informações 
de cursos e vida social animada 
movimentarão o dia com muitas 
novidades e empolgação. Aproveite a 
passagem da Lua por Urano em seu 
signo para renovar a imagem, os looks e 
jogar a autoestima para cima. Poder de 
influência e prestígio em alta!

Gêmeos (21/05 - 20/06)
O dia trará sentimentos profundos 
e revelações. Aproveite para se 
conectar com a força interior e com 
a espiritualidade, vá fundo na terapia 
e no autoconhecimento. Respostas 
existenciais e íntimas renovarão o 
sentido da vida e os planos para o futuro. 
Amplie relações profissionais e parcerias. 
Carisma e poder em alta!

Câncer (21/06 - 22/07)
Assuma seu poder e alavanque a carreira. 
A entrada num novo grupo abrirá portas 
para o futuro, além de aumentar as 
chances para o amor, se estiver em 
busca de uma relação estável. A fase 
favorece o casamento e associações. Se 
estiver só, envolvimento pode começar 
como amizade e ganhar intimidade aos 
poucos.

Leão (23/07 - 22/08)
Movimente a carreira com um projeto 
inovador. O dia trará popularidade 
e sucesso nos empreendimentos. 
Aproveite para resolver assuntos 
práticos, melhorar a organização e tornar 
a rotina mais agradável. Cuidados de 
saúde também serão essenciais, marque 
consultas, atualize exames médicos e 
priorize seu bem-estar.

Virgem (23/08- 22/09)
Uma viagem pode ser decidida de 
última hora. Se já estava programada, a 
ansiedade será a mesma. Reencontros 
com amizades especiais e momentos de 
liberdade animarão o clima, embarque 
em novas experiências e aventuras. 
Caminhos do coração estarão abertos 
nesta fase. Se estiver só, poderá se 
apaixonar. Amor em alta! 

Virgem (23/08- 22/09)
Uma viagem pode ser decidida de última 
hora. Se já estava programada, a ansiedade 
será a mesma. Reencontros com amizades 
especiais e momentos de liberdade 
animarão o clima, embarque em novas 
experiências e aventuras. Caminhos do 
coração estarão abertos nesta fase. Se 
estiver só, poderá se apaixonar. Amor em 
alta! 

Escorpião (23/10 - 21/11)
Novidades do par, dos filhos ou de irmãos 
tornarão o dia especial. Espere por 
surpresas gostosas e entendimento nas 
relações próximas. Carinho e emoção não 
faltarão nos encontros e interações de hoje. 
Renove os sentimentos e curta momentos 
encantadores no amor. Ajuste datas de 
uma viagem a dois. Poder de atração em 
alta!

Sagitário (22/11 - 21/12)
Boas notícias no trabalho e negociações 
bem-sucedidas serão promessa de maior 
estabilidade e segurança. O prazer estará 
no autocuidado e nas coisas simples. Será 
bom momento para reformular a rotina 
e investir no seu bem-estar. Deixe a casa 
mais bonita com um toque pessoal na 
decoração. Reencontros à vista! 

Capricórnio (22/12 - 20/01)
Surpresas gostosas no amor, prazeres 
diferentes, leveza e liberdade colorirão 
o dia. Solte a criatividade, aposte em 
novos projetos e se reinvente. Objetivos 
e caminhos de maior realização pessoal 
ficarão claros. Comece um novo ciclo em 
sua vida. Será um ótimo momento para 
expandir o trabalho e explorar ferramentas 
tecnológicas. 

Aquário (21/01 - 19/02)
Aproveite esta fase que antecede o seu 
aniversário para fazer um balanço dos 
últimos tempos e finalizar um longo ciclo. O 
dia trará momentos carinhosos, novidades 
da família e padrões de conforto. Doe coisas 
sem uso e libere espaço na casa. Fique de 
olho nas oportunidades de negócios e de 
investimentos. Siga a intuição!

Peixes (20/02 - 20/03)
Conversas com amigos despertarão 
novos interesses. O dia trará informações 
preciosas e renovação de conceitos. 
Aproveite para aprender, resolver assuntos 
comerciais, marcar presença nas redes 
e ampliar amizades. Com Vênus em 
seu signo, negócios e relações surgirão 
naturalmente. Poder de atração em alta!

HORÓSCOPO

O céu fala. A gente entende

www. climatempo.com.br 
Previsão do tempo p/Cascavel
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Sindicato dos Trabalhadores na Captação, Purificação, Tratamento e 
Distribuição de Água e Captação, Tratamento e Serviços em Esgoto e Meio 

Ambiente de Cascavel e Regiões Oeste e Sudoeste do Paraná. 
www.saemac.com.br 
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ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA 
EDITAL DE CONVOCAÇÃO 

O Sindicato dos Trabalhadores na Captação, Purificação, Tratamento e Distribuição de Água e, Captação, Tratamento e Serviços de Esgoto e Meio 
Ambiente de Cascavel e Regiões Oeste e Sudoeste do Paraná – SAEMAC, nos termos do art. 21, inciso X, do Estatuto da Entidade, CONVOCA todos 
os seus filiados/associados de sua base territorial, que compreende os seguintes Municípios do Estado do Paraná: AGUDOS DOS SUL,  ALMIRANTE 
TAMANDARÉ, AMPÉRE, ANAHI, ANTONINA, ANTONIO OLINTO, ARAUCÁRIA,  ASSIS CHATEAUBRIAND, ASSUNGUI,  BALSA NOVA, BARRACÃO,  BELA 
VISTA DA CAROBA,  BITURUNA ,  BOA ESPERANÇA DO IGUAÇU,  BOA VENTURA DE SÃO ROQUE, BOA VISTA DA APARECIDA,  BOM SUCESSO DO SUL, 
BRAGANEY,  CAFELÂNDIA DO OESTE,  CAMPINA DO SIMÃO,  CAMPINA GRANDE DO SUL ,  CAMPO BONITO,  CAMPO DO TENENTE,  CAMPO LARGO,  
CAMPO MAGRO,  CANDOÍ,  CANTAGALO,  CAPANEMA, CAPITÃO LEÔNIDAS MARQUES,  CARAMBEI,  CASCAVEL,  CASTRO,  CATANDUVAS DO SUL,  
CATANDUVAS, CÉU AZUL, CHOPINZINHO, CLEVELÂNDIA, COLOMBO, CONTENDA,  CORBÉLIA,  CORONEL DOMINGO SOARES,CORONEL VÍVIDA,  
CRUZ MACHADO,CRUZEIRO DO IGUAÇU, CURITIBA,  DIAMANTE DO OESTE,  DIAMANTE DO SUL, DOIS VIZINHOS,  DR. OLIVEIRA CASTRO,  DR. 
ULISSES,  ENÉAS MARQUES, ENTRE RIOS DO OESTE,  ESPIGÃO ALTO DO IGUAÇU,  FAZENDA RIO GRANDE,  FERNANDES PINHEIRO, FLOR DA SERRA 
DO SUL,  FORMOSA DO OESTE,  FOZ DO IGUAÇU,  FOZ DO JORDÃO,  FRANCISCO BELTRÃO,  GENERAL CARNEIRO,  GOIOXIM, GUAÍRA,  
GUAMIRANGA, GUARANIAÇU, GUARAPUAVA,   GUARAQUEÇABA,   GUARATUBA,  HONÓRIO SERPA, IBEMA,  IGUATÚ,  IMBAÚ,    IMBITUVA,     
INÁCIO MARTINS, IPIRANGA,  IRACEMA DO OESTE,   IRATI,  ITAIPULANDIA,  ITAPEJARA DO OESTE,  IVAÍ,  JESUÍTAS,   LAPA,  LARANJAL,  
LARANJEIRAS DO SUL,  LINDOESTE,   MALLET,   MANDIRITUBA,   MANFRINÓPOLIS,  MANGUEIRINHA,  MARECHAL CÂNDIDO RONDON,  
MARIÓPOLIS,  MARIPÁ,  MARMELEIRO, MARQUINHO,  MATELÂNDIA,  MATINHOS,  MEDIANEIRA,  MERCEDES,  MISSAL,  MORRETES, NOVA 
AURORA,  NOVA ESPERANÇA DO SUDOESTE,  NOVA LARANJEIRAS,  NOVA PRATA DO IGUAÇU,  NOVA SANTA ROSA,  ORTIGUEIRA, OURO VERDE DO 
OESTE,  PALMAS,  PALMEIRA, PALOTINA,  PARANAGUÁ, PATO BRAGADO,  PATO BRANCO,  PAULA FREITAS,   PAULO FRONTIN,   PEDRA BRANCA DO 
ARARAQUARA,  PÉROLA DO OESTE,    PIEN,   PINHAIS, PINHAL DE SÃO BENTO,   PINHÃO,  PIRAÍ DO SUL,  PIRARAQUARA,  PITANGA, PLANALTO,   
PONTA GROSSA,   PONTAL DO PARANÁ,  PORTO AMAZONAS,  PORTO BARREIRO, PORTO VITÓRIA, PRANCHITA,   PRUDENTÓPOLIS, QUATRO 
BARRAS,   QUATRO PONTES,  QUEDAS DO IGUAÇU, QUITANDINHA,  RAMILÂNDIA,  REALEZA,   REBOUÇAS,  RENASCENÇA,   RESERVA DO IGUAÇU,    
RESERVA,   RIO BONITO DO IGUAÇU,  RIO BRANCO DO SUL,  RIO NEGRO,  SALGADO FILHO, SALTO DO LONTRA,  SANTA HELENA,  SANTA IZABEL DO 
OESTE,  SANTA LÚCIA,   SANTA MARIA DO OESTE, SANTA TEREZA DO OESTE,  SANTA TEREZINHA DE ITAIPÚ,  SANTO ANTÔNIO DO SUDOESTE,    SÃO 
JOÃO DO TRIUNFO, SÃO JOÃO,  SÃO JORGE DO OESTE,  SÃO JOSÉ DAS PALMEIRAS,   SÃO JOSÉ DOS PINHAIS,  SÃO MATEUS DO SUL, SÃO MIGUEL 
DO IGUAÇU,  SÃO PEDRO DO IGUAÇU,  SAUDADE DO IGUAÇU,  SEGREDO,  SERRANÓPOLIS DO IGUAÇU, SULINA,  TEIXEIRA SOARES,  TELÊMACO 
BORBA,  TERRA ROXA,  TIBAGI, TIJUCA DO SUL, TOLEDO,  TRÊS BARRAS DO PARANÁ,  TUPÃSSI,  TURVO,  UNIÃO DA VITÓRIA, VERA CRUZ DO OESTE, 
VERÊ,  VIRMOND,  VITORINO, para deliberarem e votarem a 5ª Alteração Estatutária. 
1. OBJETIVO: 
1.1. Ampliar o território de atuação do sindicato Saemac, abrangendo novas áreas geográficas no Estado do Paraná que se encontram carentes de 
representação na área de saneamento até o momento. 
1.2. Corrigir expressões genéricas que constam no estatuto; 
1.3. Alterar o artigo 2º do Estatuto Social, ampliando a área de atuação do sindicato como substituto processual, expandindo sua finalidade. 
1.4. Alterar expressões genéricas das cláusulas estatutárias; 
1.5. Reformar as cláusulas estatutárias que estejam em desacordo com o Ordenamento Jurídico em vigor. 
2. PROPOSTA DE AMPLIAÇÃO TERRITORIAL: 
2.1. O Sindicato propõe expandir sua representatividade para os seguintes municípios: ADRIANÓPOLIS-PR, BOCAIUVA DO SUL-PR, CERRO AZUL-PR, 
CURIUVA-PR, ITAPERUCU-PR, SAPOPEMA-PR e TUNAS DO PARANA-PR. 
3. REFORMA DO ESTATUTO DA ENTIDADE SINDICAL 
3.1. Altera os artigos 1º, 2º, 3º, 36, 61-A, 62, 71, 72, 73, 74, 77, 78, 79, 85, 86, 88, 112, 130 e 132. 
4. CONVOCAÇÃO: 
A Assembleia será realizada de forma virtual, com início às 9:00 horas do dia 13 de novembro de 2023, podendo ser acessado pelo link: 
(https://www.youtube.com/live/-q3dfjfn7GI?si=rF8DMGBFypdbAtYL)  
Assembleia Geral Extraordinária será gravada e posteriormente disponibilizada no sítio eletrônico do SAEMAC (http://saemac.blogspot.com) 
durante todo o período de votação. 
A votação ocorrerá de forma hibrida, sendo  presencial, mediante coleta de votos  em urna fechada, nas cidades de  ADRIANÓPOLIS-PR, BOCAIUVA 
DO SUL-PR, CERRO AZUL-PR, CURIUVA-PR, ITAPERUCU-PR, SAPOPEMA-PR e TUNAS DO PARANA-PR. 
e virtual nas demais cidades de abrangência de representação do Saemac, 
 a partir das 10:00 horas do dia 13 de novembro de 2023 até as 17:30 horas do dia 15 de novembro de 2023. 
O voto eletrônico será exercido mediante o acesso ao link: (https://assembleias.saemac.com.br) 
Para o exercício do  voto direito/presencial será disponibilizada urna nos locais de ampliação de base. 

ORDEM DO DIA 
1 – Ampliação da base territorial de representação do Saemac na cidades de ADRIANÓPOLIS-PR, BOCAIUVA DO SUL-PR, CERRO AZUL-PR, CURIUVA-
PR, ITAPERUCU-PR, SAPOPEMA-PR e TUNAS DO PARANA-PR. 
2- Correção das expressões genéricas que constam no estatuto; 
3- Alteração dos artigos 1º, 2º, 3º, 36, 61-A, 62, 71, 72, 73, 74, 77, 78, 79, 85, 86, 88, 112, 130 e 132 do Estatuto Social, ampliando a área de 
atuação do sindicato como substituto processual, expandindo sua finalidade e corrigindo expressões genéricas. 
2 – Assuntos Gerais. 
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EDITAL DE LEILÃO EXTRAJUDICIAL E NOTIFICAÇÃO 

JEFFERSON ADRIANO COSTA, brasileiro, Leiloeiro Público Oficial, devidamente matriculado na Junta Comercial 
do Paraná sob o nº 20/325-l, com endereço e contato telefônico constante no rodapé da presente, devidamente 
autorizada pela comitente: COOPERATIVA DE CRÉDITO DE CASCAVEL E REGIÃO- SICOOBCREDICAPITAL, 
Instituição Financeira não Bancária, Sociedade de Pessoas de Natureza Civil, e sem fins lucrativos e de 
Responsabilidade Limitada, inscrita no CNPJMF sob n. 04.529.074/0001-70, com sede na Avenida Toledo, n. 247, 
bairro Centro, nesta cidade de Cascavel, Estado do Paraná, para pagamento de dívida hipotecária de FLAVIA 
TELES BOTELHO MODAS, pessoa jurídica inscrita no CNPJ n° 25.149.417/0001-41, com sede na Av. Papagaios, 
1437, sala 02, bairro Floresta, Cascavel/PR, CEP, 85814-760 e, seus AVALISTAS: FLAVIA TELES BOTELHO, 
brasileira, casada, empresária, portadora do RG nº. 16.938.828 e inscrita no CPF nº. 025.112.691-98, telefone 
(45) 99931-0041, casado pelo regime de Comunhão Universal com MARISTON JEAN BOTELHO, Brasileiro, 
casado, autônomo, portador do documento de identidade Registro Geral (RG) n°1690233-5 SSP/MT, inscrito no 
Cadastro de Pessoas Físicas (CPF) sob o n°011.968.791-76, ambos residentes à Rua Paraná, 3262 – centro, 
Cascavel/PR – CEP 85.810- 010, fone (45) 99100029, em favor da COOPERATIVA DE CRÉDITO DE LIVRE 
ADMISSÃO DE CASCAVEL E REGIÃO – SICOOB CREDICAPITAL, na forma da lei certifica e faz saber a todos quanto 
o presente virem ou dela conhecimento tiverem, que promoverá a venda, em leilão público, do bens mediante as 
seguintes condições: Em PRIMEIRO PÚBLICO LEILÃO, que será realizado no dia 10/11/23, às 09:00 horas e, em 
SEGUND PÚBLICO LEILÃO, será realizado no dia 27/11/23, às 09:00 horas, ambos de forma online: 
www.jacleiloes.com.br 

MATRÍCULA 55.751 DO 1º REGISTRO DE IMÓVEIS DE CASCAVEL-PR, IMOVEL. Lote Urbano nº 01-D (um d), 
medindo 187,00m², da quadra nº 54 (cinquenta e quatro), do PARQUE SANTO ONOFRE, desta cidade, Município 
e Comarca de Cascavel, Estado do Paraná, contendo os seguintes rumos, metragens e confrontações: ao NORTE, 
medindo 8,50 metros, confronta com a Rua Tapajós, ao Sul, medindo 8,50 metros, confronta com parte do lote 
01-E, ao Leste, MEDINDO 22,00 metros, confronta com parte do lote 07; e ao Oeste medindo 22,00 metros, 
confronta com o lote 01-C. CONFORME Protocolo nº 308.281 – 08 de agosto de 2023 – R-14. M-55.751, FICA 
CONSOLIDADA A PROPIEDADE FIDUCIÁRIA, CONSTANTE NO R-11 e AV-12/M-55.751, DO IMÓVEL DESTA 
MATRÍCULA PARA COOPERATIVA DE CRÉDITO DE LIVRE ADMISSÃO DE CASCAVEL E REGIÃO – SICOOB 
CREDICAPITAL. 

O lance mínimo em primeiro público leilão, para a venda será nos termos do art. 27, §1º e art. 24, inciso VI da Lei 
9.514/97, que corresponde ao montante de R$ 155.000,00 (cento e cinquenta e cinco mil reais). Para o segundo 
público leilão o valor será de R$ 80.000,00 (oitenta mil reais) + custas. Desde já resta notificados do presente 
leilão FLAVIA TELES BOTELHO MODAS, e seus AVALISTAS: FLAVIA TELES BOTELHO e seu esposo MARISTON 
JEAN BOTELHO. Os imóveis acima tiveram sua redação resumida, autorizada pela Lei Federal nº 7433/85 e na 
forma do Código de Normas da Corregedoria de Justiça do Estado do Paraná. Consta na presente matrícula 
conforme AV-13/M-55.751 – indisponibilidade de bens. Todos os anuentes da referida MATRÍCULA 55.751 DO 
1º REGISTRO DE IMÓVEIS DE CASCAVEL-PR, já foram devidamente notificados, conforme R-14. M-55. 751.As 
despesas relativas à Comissão de Leiloeiro (5%), Registro, Funrejus, IPTU, ITBI, Condomínio (se for o caso) e 
demais Impostos e Taxas correrão por conta do arrematante. Caso o imóvel esteja ocupado, o arrematante fica 
ciente que será o responsável pelas providências de desocupação do mesmo. 

Cascavel/PR, 10 de outubro de 2023. 

JEFFERSON ADRIANO COSTA -MATRÍCULA-20/325L 

Publicações no Jornal Gazeta do Paraná nos dias: 18/10/2023, 25/10/23, 08/11/23 e 22/11//23 
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EDITAL DE LEILÃO PUBLICO 

 
JEFFERSON ADRIANO COSTA, brasileiro, Leiloeiro Público Oficial, devidamente matriculado na Junta 
Comercial do Paraná sob o nº 20/325-l, com endereço e contato telefônico constante no rodapé da 
presente, devidamente autorizada pela comitente:  COOPERATIVA DE CRÉDITO SICOOB CRED 
CAPITAL  -Instituição Financeira não Bancária, Sociedade de Pessoas de Natureza Civil, e sem fins 
lucrativos e de Responsabilidade Limitada, inscrita no CNPJMF sob n. 04.529.074/0001-70, com sede 
na Avenida Toledo, n. 247, bairro Centro, nesta cidade de Cascavel, Estado do Paraná, para pagamento 
de dívida fiduciária de RICARDO ANDRÉ FURLAN, brasileiro, solteiro, empresário, devidamente inscrito 
no CPF/MF sob n° 028.079.819-92, residente e domiciliado na Rua Pernambuco, nº 1365, Apartamento 
304, CEP 85810-021, na cidade de Cascavel, Estado do Paraná, em favor da COOPERATIVA DE 
CRÉDITO SICOOB CRED CAPITAL  –  na forma da lei certifica e faz saber a todos quanto o presente virem 
ou dela conhecimento tiverem, que promoverá a venda, em leilão público, do bens mediante as 
seguintes condições: Em PRIMEIRO PÚBLICO LEILÃO, que será realizado no dia 07 de novembro de 
2023, às 09:10 horas e, em SEGUNDO PÚBLICO LEILÃO, será realizado no dia 23 de novembro de 
2023, às 10:00 horas, ambos de forma online : www.jacleiloes.com.br 
MATRÍCULA 98.740 DO 1º REGISTRO DE IMOVEIS DE CASCAVEL/PR, Imóvel: Apartamento nº 501, 
localizado no 5º pavimento, do DELUCCI RESIDENCE, situado na Rua Paraná, nº 4275, Quadra 350 – 
Lote 06-C, nesta cidade e comarca de Cascavel, Estado do Paraná, na parte dos fundos a esquerda do 
edifício de quem olha da Rua Paraná, nº 4275, na parte dos fundos a esquerda do edifício de quem olha 
da Rua Paraná, e confronta-se: ao NORTE, com o hall/elevador/elemento vasado; ao SUL, com parte do 
lote nº 10 e lote nº 11; ao LESTE, com lote nº 6-B; e ao OESTE com o Apartamento nº 502,  com área 
total construída de 214,3520m², dos quais 118,48m² são de área privativa do apartamento, 24,98m² 
são de área privativa da garagem, e 70,9320m² são de área de uso comum, correspondendo a uma 
fração ideal do terreno de 1,8743%, ou 22,0603m², com direito de uso privativo das vagas de garagem 
números 01 e 02, localizadas no subsolo (G1).  
CONFORME Protocolo nº 156.659 – 16/11/2021 – AV-40.999 FICA CONSOLIDADA A PROPRIEDADE 
FIDUCIÁRIA, DO IMÓVEL DESTA MATRÍCULA PARA COOPERATIVA DE CRÉDITO SICOOB CRED 
CAPITAL   O lance mínimo em primeiro público leilão, para a venda será nos termos do art. 27, §1º e art. 
24, inciso VI da Lei 9.514/97, que corresponde ao montante de R$ 740.000,00 (setecentos e quarenta 
mil reais. + custas. Para o segundo público leilão o valor será de R$ 395.100,00 (trezentos e noventa e 
cinco mil e cem reais) + custas. Desde já está notificado do presente leilão o Sr. RICARDO ANDRÉ 
FURLAN. 
O imóvel acima teve sua redação resumida, autorizada pela Lei Federal nº 7433/85 e na forma do 
Código de Normas da Corregedoria de Justiça do Estado do Paraná. As despesas relativas à Comissão 
de Leiloeiro (5%), Registro, Funrejus, IPTU, ITBI, Condomínio (se for o caso) e demais Impostos e Taxas 
correrão por conta do arrematante. Caso o imóvel esteja ocupado, o arrematante fica ciente que será o 
responsável pelas providências de desocupação do mesmo. 
 
Cascavel/PR, 09 de outubro de 2023. 
 

 
JEFFERSON ADRIANO COSTA -MATRÍCULA-20/325L 

 
Publicações no Jornal Gazeta do Paraná nos dias:  18/10/23, 25/10/23, 01/11/23, 08/11/23 e 
22/11/23 

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPIGÃO ALTO DO IGUAÇU 
AVISO DE LICITAÇÃO 

EDITAL DE TOMADA DE PREÇOS Nº 003/2023. 
A Prefeitura Municipal de Espigão Alto do Iguaçu, Estado do Paraná, torna 
público que fará realizar, às 09:00 horas do dia 27 de novembro  do ano de 
2023, na Sala de Reuniões do Departamento de Licitações, sito à Avenida 
Brasília,  n° 551,  em Espigão Alto do Iguaçu , Paraná, Brasil, TOMADA DE 
PREÇOS, sob regime de empreitada por preço global, tipo menor preço, da(s) 
seguinte(s) obra(s): 

Local do objeto Objeto 
Quantidade 
e unidade de 

medida 

Prazo de 
execução 

(dias) 
Rua Uruguai, s/n Construção da sede do 

atendimento da 
Assistência Social 

199,99 m² 300 

A Pasta Técnica com o inteiro teor do Edital e seus respectivos modelos, 
adendos e anexos, poderá ser examinada no endereço acima indicado, no 
horário comercial, ou solicitada através do e-mail 
licitacao@espigaoaltodoiguacu.pr.gov.br. Informações adicionais, dúvidas e 
pedidos de esclarecimento deverão ser encaminhados à Comissão de Licitação 
no endereço ou e-mail acima mencionados – Telefone (46) 3553-1484. 

Espigão Alto do Iguaçu/PR, 07 de novembro de 2023. 
MARCIO BONELLA 

Presidente da Comissão de Licitações 
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Opinião

Editorial

Gazeta do Paraná
um grande jornal todos os dias

diretor de jornalismo
Marcos Formighieri

O preço dos “jabutis”
l Os “jabutis” plantados no projeto das 
usinas eólicas offshore são um típico exem-
plo do velho hábito de incluir interesses 
particulares em leis que deveriam servir ao 
interesse público. Felizmente, o presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva sinalizou que vai 
vetar essas distorções, atendendo à reco-
mendação do ministro da Fazenda, Fer-
nando Haddad, e de outros ministérios. É 
uma decisão acertada, que protege o bolso 
dos brasileiros e evita um custo desneces-
sário para a economia popular.

O texto aprovado no Senado incluiu be-
nefícios a termelétricas movidas a carvão 
e gás natural, fontes caras e poluentes, que 
não têm qualquer relação com o avanço 
da energia eólica. Se sancionadas, essas 
medidas representariam um aumento de 
R$ 22 bilhões por ano nos custos de distri-
buição de energia até 2050. Na prática, isso 
poderia inflar a conta de luz em até 9%, 
atingindo com mais força quem já sofre 
para pagar as contas. É um absurdo que 
precisa ser barrado.

Além do impacto financeiro, a inclusão 
dessas medidas vai na contramão dos es-
forços globais para uma transição ener-
gética limpa. Apostar em combustíveis 
fósseis quando o mundo inteiro caminha 
para a energia renovável é, no mínimo, 
um contrassenso. E não é por acaso que 
essas propostas foram amplamente criti-
cadas por entidades ambientais e até pelo 
próprio setor elétrico. O veto, nesse caso, 
não é apenas necessário; é uma questão de 
coerência com as prioridades do país e do 
planeta.

Outro tema sensível é o projeto de rene-
gociação das dívidas estaduais, que tam-
bém está sob avaliação do presidente. Ape-
sar de importante para aliviar a situação 
fiscal dos estados mais endividados, como 
Rio de Janeiro, Minas Gerais, Rio Grande 
do Sul e Goiás, o texto aprovado pelo Con-
gresso flexibilizou demais as condições 
inicialmente sugeridas pelo governo. Essa 
mudança pode gerar impacto negativo nas 
contas públicas, algo que o país simples-

mente não pode arcar neste momento.
A ideia de atrelar benefícios fiscais a in-

vestimentos em áreas prioritárias, como 
educação, era uma tentativa de dar um 
propósito mais estratégico à renegociação. 
Mas a versão final do projeto perdeu es-
se foco. Ao recomendar o veto de trechos 
que afetam o estoque da dívida, Haddad 
demonstra compromisso com a responsa-
bilidade fiscal e com a meta de resultado 
primário. É uma medida prudente, que 
busca equilibrar a necessidade de socorro 
aos estados com a preservação das finanças 
federais.

Essas decisões refletem um governo que 
precisa, ao mesmo tempo, corrigir práticas 
antigas e garantir que o futuro não seja 
comprometido por escolhas mal feitas no 
presente. Vetar esses “jabutis” não resol-
ve todos os problemas, mas é um passo 
importante para mostrar que o interesse 
coletivo prevalece sobre os interesses de 
poucos. É esse tipo de postura que o Brasil 
precisa — e espera — de seus líderes.

OEX-PREFEITO de Foz do Iguaçu Chico 
Brasileiro foi condenado por improbidade 
administrativa. Conforme decisão do juiz 1ª 
Vara da Fazenda Pública de Foz do Iguaçu, 

Rodrigo Luis Giacomin, Chico teria utilizado mão de obra 
de apenados para um reparo no telhado de sua própria 
casa, em novembro de 2021. A ex-primeira-dama da 
cidade, Rosa Maria Jerônimo, também foi condenada. 
Na época dos fatos, ela era secretaria de Saúde da cidade. 
Da decisão cabe recurso. O Ministério Público do Paraná 
(MPPR) argumenta que o casal teria utilizado serviços 
e bens de propriedade do município, através de mão de 
obra de apenados que prestavam serviço ao município. 
Na sentença, o magistrado determinou a suspensão dos 
direitos políticos de Chico e sua esposa por quatro anos, 
além do pagamento de uma multa equivalente ao dobro da 
vantagem patrimonial indevidamente obtida pelo casal. 
Eles também estão proibidos de contratar com o poder 
público ou de receber benefícios ou incentivos fiscais, 
direta ou indiretamente. Em nota, o ex-prefeito afirmou 
que respeita a decisão, mas que provas importantes 
foram desconsideradas durante o processo e que ele e 
a esposa irão recorrer da decisão “para que a verdade 
prevaleça”. “Entre as evidências ignoradas está o fato de 
que o servidor que foi contratado para prestar o serviço 
estava em período de férias à época dos acontecimentos, 
portanto, tinha total liberdade para realizar atividades 
pessoais, sem qualquer vínculo com suas funções 
públicas”, disse Chico.

Chico Brasileiro é 
condenado por improbidade 
administrativa

Tacitus e o Pinóquio do PCC: como lidar com 
personagens anônimos

Anova onda na investi-
gação do crime orga-
nizado agora é tentar 
adivinhar quem é Ta-

citus. Explico: alguém usando 
esse nome fictício enviou uma 
série de e-mails contendo in-
formações sobre o PCC. Disse 
ainda que acompanhou a morte 
do delator Vinícius no Aeroporto 
de Guarulhos ao vivo pelo celu-
lar. Convenientemente, trata-se 
de um e-mail sem origem de-
terminada. Há quem o veja co-
mo um oráculo, e até jornalistas 
experientes caem na ladainha – 
afinal, no poente do ano, faltam 
notícias para abastecer colunas 
e reportagens.

Façamos uma análise usando 
critérios de inteligência, como 
faria um analista da área ou, 
mais precisamente, de lógica. O 
primeiro item é avaliar a fonte, 
se é conhecida ou desconhecida, 
se tem credibilidade, se aponta 

um fato ou argumento que ga-
ranta a veracidade de suas afir-
mações e que seja inédito. Algo 
para validar sua informação. 
Neste caso, Tacitus afirma ter 
acompanhado a morte do dela-
tor por uma live. Espantoso, mas 
cadê a live? Gravou? Anexou? 
Arquivou? Nada! Então o ponto 
é negativo, perda de credibili-
dade.

Segundo item: a fonte tem 
acesso à informação que está 
repassando? A tal live ele sequer 
provou ter existido. Por outro 
lado, trouxe informações corre-
tas, mas que não são novidades. 
Até mesmo os documentos da 
delação do falecido já transita-
ram pela imprensa. A esta altura 
do campeonato, não é nada que 
já não se soubesse.

Terceira opção: a informação 
pode ser confirmada por meio 
de outras fontes independen-
tes? Quanto à live, núcleo do ar-

gumento de validade, não, até 
porque nunca foi apresentada. 
Quanto ao resto, é informação 
que já circulou antes, embora 
em meios mais restritos, e que 
não entrega nenhuma valida-
de em especial. Resumindo: até 
prova em contrário, esse Tacitus 
é uma grande enganação ou é 
alguém que pretende tirar pro-
veito daquilo que o delator sabia 
e lhe garantia ganhos duvidosos, 
como as joias encontradas em 
seu poder no dia de sua morte.

Tacitus é ainda o nome de um 
historiador romano (maiores in-
formações na Wikipedia), mas 
também se refere a algo que não 
foi expresso por palavras. O que 
temos até agora é uma espécie 
de QAnon, uma alegoria cons-
piratória, tão ao gosto conspi-
racionista. Mas, de concreto, 
nada. O dia em que “mano” do 
PCC falar em latim, cachorro vai 
miar em alemão.

Márcio Sérgio  
CHRISTINO 

Fabiana
MENDES DA SILVA 
CHRISTINO 

*Procurador de Justiça criminal e autor 
de livros como Laços de sangue: A 
história secreta do PCC e Por dentro do 
crime: Corrupção, Tráfico, PCC

*Advogada e graduada em ciências 
contábeis, especializada em direito 
privado

Luiz Fernando 
Pereira
O presidente da OAB 
Paraná, Luiz Fernando 
Pereira, deu início 
oficialmente aos trabalhos 
com o retorno das 
atividades da seccional 
após o recesso. Ele vinha 
atuando no processo de 
transição desde o resultado 
eleitoral, no último mês 
de novembro. “Após 
a eleição já comecei a 
trabalhar em favor da OAB 
Paraná. Nos próximos 
três anos vou entregar 
todo o meu entusiasmo 
e a minha criatividade à 
advocacia paranaense. 
Vêm muitas novidades por 
aí. Acompanhem!”, disse 
Pereira. Inovações da nova 
gestão já estão em processo 
de implantação e serão 
divulgadas nos próximos 
dias.

Redes Sociais
O presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) afirmou 
que fará uma reunião 
para discutir as novas 
regras anunciadas pela 
multinacional Meta, 
empresa de tecnologia 
que controla o Facebook, 
Instagram e WhatsApp, 
para o funcionamento 
dessas redes sociais. 
“O que nós queremos, 
na verdade, é que cada 
país tenha sua soberania 
resguardada. Não pode 
um cidadão, não pode 
dois cidadãos, não pode 
três cidadãos acharem que 
podem ferir a soberania de 
uma nação”, afirmou Lula 
no Palácio do Planalto, 
enquanto visitava a galeria 
de ex-presidentes, que fica 
no térreo do prédio, e foi 
reinaugurada há poucos 
meses. Na última terça-
feira (7), o dono da Meta, o 
bilionário norte-americano 
Mark Zuckerberg, 
anunciou as novas 
diretrizes de moderação de 
conteúdo das redes sociais 
e ressaltou que vai se aliar 
ao governo do presidente 
eleito dos Estados Unidos 
(EUA), Donald Trump, 
para pressionar países que 
buscam regular o ambiente 
digital. Entre as alterações, 
estão o fim do programa 
de checagem de fatos que 
verifica a veracidade de 
informações que circulam 
nas redes, o fim de 

restrições para assuntos 
como migração e gênero, e 
a promoção de “conteúdo 
cívico”, entendido como 
informações com teor 
político-ideológico.

Desenvolvimento 
Sustentável
A parceria entre a 
Prefeitura de Cascavel, 
por meio da Agência de 
Inteligência e Fomento, e 
Codesc é um exemplo de 
cooperação estratégica 
para impulsionar o 
desenvolvimento 
sustentável do Município. 
O trabalho é para integrar 
planejamento, inovação 
e ações práticas, com o 
objetivo de alavancar o 
crescimento econômico, 
atrair investimentos e 
melhorar a qualidade 
de vida da população. 
Pensando nisso, a 
Prefeitura de Cascavel 
realizou a primeira reunião 
estratégica de 2025 entre 
os órgãos, com a presença 
do vice-prefeito Henrique 
Mecabô, do presidente 
da Coordenadoria 
de Desenvolvimento 
Econômico Sustentável, 
Ricardo Lora, do presidente 
da AIF, Éverton Porfirio 
e do assessor do gabinete 
do vice, Maycon Corazza. 
O encontro teve como 
objetivo integrar as ações e 
alinhar o plano estratégico 
2050 da cidade.

Cemitérios
Uma das demandas 
mais solicitadas pela 
população de Santa Tereza 
do Oeste nos primeiros 
dias do ano de 2025 é a 
situação de abandono que 
se encontra o cemitério 
municipal, mato alto, 
entulho, lixo, depredação, 
o local ficou abandonado, 
sem manutenção ou 
segurança. As câmeras de 
vigilância que existiam 
no local foram retiradas. 
O “guarda” que fazia a 
segurança do local à noite 
também foi retirado, 
possibilitando vandalismo 
e desordem no local. O 
ossuário passa por uma 
situação deprimente, 
com vazamento que 
permanece há mais de 
um ano. Segudno a atual 
administração, mal cheiro 
e o estrago nas paredes e 
chão são enormes.

Os problemas do Brasil e algumas proposições
lêncio.

Vale tomar como recorte his-
tórico o período pós-promulga-
ção da CF/88, quando os desafios 
brasileiros se acentuaram - não 
por culpa da Carta Magna, que 
trouxe avanços importantes, mas 
pelos equívocos dos governantes 
do país nos últimos 35 anos.

Se, por um lado, a consolidação 
da redemocratização representa 
um marco histórico importantís-
simo, por outro, a instituição da 
reeleição para os cargos eletivos 
do Poder Executivo, por meio da 
emenda à Constituição - EC 16, 
aprovada em 4/6/97, é respon-
sável direta pelo agravamento da 
situação complexa em que o país 
se encontra.

Primeiro presidente da repú-
blica beneficiado pelo instituto 
da reeleição - aprovada durante 
seu governo - Fernando Hen-
rique Cardoso, anos depois fez 
um mea culpa e reconheceu o 
equívoco. Desde então, pratica-
mente todos os candidatos em 
campanha se dizem contra a ree-
leição, porém, uma vez no po-
der, nenhum deles se empenha 
verdadeiramente para pôr fim a 
tal prática, contando com a co-
nivência do Congresso Nacional. 
Todos - presidentes, governado-
res e prefeitos - invariavelmen-
te passam a se preocupar com a 
reeleição a partir do primeiro dia 
em que assumem seus cargos.

O Brasil apresenta todas as 
condições econômicas para ser 
melhor. Ostenta a posição de 
8ª maior economia do planeta. 
É também o 8º maior produtor 
mundial de petróleo e, com ape-
nas 2,6% da população do mun-
do, responde por 30% da produ-

ção mundial de alimentos. Todo 
esse potencial, entretanto, é mal 
aproveitado.

Sem se preocuparem com cor-
tar gastos, sempre excessivos, os 
governantes buscam a todo custo 
aumentar a receita por meio da 
tributação. Demonizam os ricos 
- que investem, geram empre-
gos, riquezas e lucros - mediante 
discurso de que os ricos e super 
ricos não gostam de pagar im-
postos. Podem até ter razão em 
parte, mas o que todo cidadão - 
rico ou pobre - reclama é de não 
saber exatamente o destino de 
quase R$ 5 trilhões/ano maneja-
dos pelo governo.

O país ainda penaliza os mais 
pobres ao não promover a cor-
reção anual da isenção do pa-
gamento de imposto de renda. 
Desconsidera, com isso, a obri-
gatoriedade constitucional de 
tributar o cidadão em função de 
sua capacidade contributiva e 
até subtrai renda do brasileiro, 
a considerar que a inflação vai 
corroendo a capacidade econô-
mica do trabalhador, a ponto de 
a defasagem acumulada chegar a 
122% (Sindifisco, junho/2024).

Enquanto a carga tributária 
só aumenta - correspondia a 
22,43% do PIB em 1988 (ano da 
promulgação da CF/88) e já su-
perou a marca de 32,44% do PIB 
em 2023 -, os indicadores sociais 
registram parâmetros dramáti-
cos. O maior exemplo é o IDH 
- Índice de Desenvolvimento 
Humano: o Brasil ocupava a 77ª 
posição em 2002 e, em 2023, caiu 
para a 88ª colocação no mundo. 
Winston Churchill (1874-1965), 
estadista britânico, já ensinava, 
de maneira ácida, que: “Uma 

nação que tenta prosperar com 
base em impostos é como um 
homem com os pés em um balde 
tentando se levantar puxando a 
alça dele”.

Nos últimos 35 anos, o Brasil 
também alimentou o crescimen-
to dos gastos com o funcionalis-
mo público, hoje equivalente a 
cerca de 12,8% do PIB, despesa 
30% maior que a média registra-
da nos 38 países que compõem 
a OCDE - Organização para a 
Cooperação e Desenvolvimento 
Econômico.

Falta ao país também o rígido 
e responsável controle dos gastos 
tributários da União, renúncias 
fiscais que já atingem 5% do PIB/
ano, ou cerca de R$ 560 bilhões/
ano, e que, ao contrário do que 
determina a CF, não se prestam 
a reduzir as desigualdades regio-
nais uma vez que 63% são des-
tinados para beneficiários das 
regiões Sudeste e Sul.

O Brasil ainda perde anual-
mente de R$ 240 bilhões a R$ 273 
bilhões com o custo da corrupção 
que poderia combater com mais 
efetividade se, por exemplo, tor-
nasse imprescritíveis os crimes 
praticados contra a Administra-
ção Pública e retomasse a pos-
sibilidade de prisão dos perpe-
tradores após a condenação por 
colegiado em segunda instância. 
O Brasil é um país plural e sa-
bemos que os dados aqui apre-
sentados confirmam. Revelamos 
alguns números da pluralidade 
em problemas estruturais como 
também resultados extraordiná-
rios que seus setores produtivos e 
criativos exibem. Nosso profun-
do desejo é que as transforma-
ções necessárias vençam.

Samuel
HANAN 

*Engenheiro, com especialização 
nas áreas de macroeconomia, 
administração de empresas e finanças, 
empresário e foi vice-governador do 
Amazonas (1999-2002)

Adistância entre o Brasil 
que temos e o Brasil que 
queremos ou, mais pre-
cisamente, o Brasil que 

a população merece, é colossal. 
A nação almejada é mais justa e 
menos desigual. Oferece opor-
tunidades equânimes a todos os 
seus cidadãos e não diferencia 
ninguém em razão de seu local de 
nascimento ou da região que es-
colheu para viver, por exemplo. 
O país desejado pelos brasileiros 
é aquele que desenvolve políticas 
públicas para melhorar a vida da 
população, combate a corrup-
ção, elimina privilégios, reduz a 
máquina pública e aumenta sua 
produtividade; também, enfren-
ta a criminalidade, minimiza os 
gargalos da produção, valoriza a 
preservação ambiental, aperfei-
çoa os serviços públicos, é rígido 
no controle dos gastos estatais e 
busca o desenvolvimento com 
metas e prazos.

Por que então, afinal, o Brasil 
chegou à complexa situação atual 
e como pode dar a volta por ci-
ma? As razões são inúmeras. Este 
artigo se propõe a discutir algu-
mas delas na esperança de lançar 
luz e contribuir para a busca de 
soluções em momento em que 
a sociedade tem manifestado si-
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A desgraça pela TV

ATV RECORD apresentou esta semana um documen-
tário a respeito da ditadura que impera na Coréia do 
Norte. Trabalho jornalístico impecável e que acabou 
provocando até calafrios. Não sei se em todos os que 

assistiram, mas em mim, sim, provocou calafrios ao mesmo 
tempo em que me provocou profundas refl exões em torno da 
questão que – de forma intrigante – questiona como pode o Pla-
neta inteiro – o Mundo inteiro tolerar tanto banditismo, tantos 
horrores tantas atitudes animalescas como as que, naquele país, 
são praticados. O “elemento comunista” que lá comanda tantas 
atrocidades contra seres humanos, até mesmo em sua constitui-
ção física se nos apresenta como algo que distorce a concepção 
de ser humano comum para nos dar a idéia de que foi constru-
ído “aos pedaços”, parecendo não uma criatura comum e, sim, 
montado em vários pedaços, como, digamos, um Frankstein...a 
começar pelos cabelos que dá a idéia de que foram juntados seus 
pelos pubianos e colocados sobre o que parece ser sua cabeça. 
O que se pratica naquela ditadura é algo tão assombroso que 
na exposição de detalhes que produzem contra seres humanos 
chega-se a duvidar que seja verdade e, permaneceria a dúvida 
caso não fossem imagens, testemunhos, depoimentos, etc. que 
colocam frente ao telespectador uma espécie de circo de hor-
rores. Repito: Como o resto do mundo aceita assistir ações tão 
desumanas, vergonhosas, horripilantes, diabólicas sem se reunir 
esse mesmo mundo para colocar um fi m naquilo que certamen-
te jamais foi concebido pelo próprio Diabo. Vejam só: Uma das 
punições na Coreia do Norte, contra quem o regime comunista 
aponta como inimigo é colocar em reservas de cachorros esfo-
meados, seres humanos. São devorados pelos cachorros, sob as 
vistas de guarda fortemente armada que, no fi nal daqueles ritu-
ais, encarrega-se de recolher os ossos. Algo como Nero, quando 
determinava na Arena Romana à entrada de leões famintos a de-
vorarem cristãos. E saibam todos que a tendência desses horro-
res é de crescimento. Na Coreia do Norte um general foi fuzilado 
e o corpo dado aos cachorros famintos e o foi pelo simples fato de 
ter “tirado um cochilo” na cadeira onde estava, num discurso do 
psicótico ditador. Como até agora o mundo não convocar uma 
reunião de Nações para que examinar e julgar o responsável pe-
los atos diabólicos contra seres humano, o que se tornou comum 
na Coreia do Norte, atos que, sem contenção e punição à altura, 
brevemente estarão sendo imitados pelo resto do mundo comu-
nista? É preciso uma tomada de posição...O mundo precisa agir. 
Um elemento macabro como o ditador da Coreia não pode mais 
ser tolerado estar fora de uma jaula. E o Vaticano, hein ? Não as-
sume diante de tudo uma posição ? Por que, se justamente a Ele 
caberia iniciar uma ação nesse sentido? Por que não faz??? Será 
que pelo fato do atual papa ser declaradamente comunista ?  

- Joaquim...Já pensastes alguma vez na possibilidade de “Sexo 
a três”? 
- Sim, já! 
- Então corre na tua casa agora...Talvez ainda chegues a tem-
po. 
- Garçom...Mais uma gelada, por favor

O respeitável e honrado em-
presário pioneiro de Cascavel 
Silvino Bigolin, em meses não 
muito distantes, foi atingido, 
através de um meio de comu-
nicação, por críticas infunda-
das, distorcidas e comprova-
damente tendenciosas, ação 
a favor de interesses oblíquos 
e  de despreparos sociais. No 
livro, por mim em produção, 
esse deverá ser um dos tópi-
cos, mesmo porquê, a revela-
ção poderá despertar interes-
se, principalmente da ACIC, 
já que se trata de algo talvez 
em gestação e, quem sabe, 
em caracter experimental, o 
que não deixa de revelar uma 
tendência desconcertante 

em busca de intimidações de 
parte de certos “indevidos” 
que claramente objetivam 
o comando político-social 
da Nossa Cidade e não terão 
limites em envolver em inti-
midações, empresários, co-
merciantes, etc. E registre-se: 
esses “indevidos” surgindo e 
surgidos “de últimos momen-
tos”, caracterizam-se distan-
ciados até mesmo do que se 
entende por “domicílio em 
Cascavel”, ou seja e popular-
mente falando: “Estão mais 
prá lá do que prá cá”. Ainda 
bem que nesse passado re-
cente, comprovações fi caram 
em e-mails implacáveis, que 
não nos desmentem.  

FOLHETINSFOLHETINS

G r i f e

Globo de Ouro...Fernanda Torres melhor atriz. 
Mais uma farsa. O que houve realmente e segue se 
distorcendo não passa de uma exploração política 

esquerdo-pata neste chão verde-amarelo que 
muitos insistem ainda de chamar de república
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●Obstáculos
Diante dos obstáculos, fazer o melhor e seguir em frente. Sem-
pre desapontamos alguém e sempre alguém nos desaponta. 
Assim como nem todos podem habitar o mesmo sítio, nem 
todos conseguem partilhar as mesmas ideias. Nunca explodir, 
gritar, irar-se ou desanimar e sim trabalhar. Depois de um 
problema, aguardar outros. O erro ensina o caminho do acerto 
e o fracasso mostra o caminho da segurança. Nos dias teme-
rosos, nada de cólera ou de acusação contra alguém, e sim a 
obrigação clara de repormos o comboio dos serviços nos trilhos 
adequados e seguir adiante. Quem procura o bem, decerto que 
há de sofrer as arremetidas do mal. Plantar o bem, através de 
tudo e de todos, por todos os meios lícitos ao nosso alcance, 
compreendendo que, se em matéria de colheita Deus pede 
tempo ao homem, o homem deve entregar o tempo a Deus. 
(André Luiz- psicografi a de Chico Xavier, do livro Sinal Verde)

●Bom dia!
Somos todos obras em construção. Mas 
quem somos hoje, agora, é digno de valor 
e respeito. Se parar para pensar com cari-
nho sobre toda a sua caminhada até aqui, 
verá que seu progresso foi absurdo apesar 

de todos os pesares. Seja gentil com o seu 
coração, só você sabe o que enfrentou até 
aqui. Então não duvide da sua luz, mesmo 
que ninguém mais a veja. Seja gentil com 
todas as partes da sua alma que ainda pre-
cisam de cura. (Wandy Luz)

●Ouvido de passagem
“Eu tenho 100 metas para 2025. A primeira é 
ganhar na mega da virada. Se der errado, já 
ferrou com as outras 99”.

LL oo jj aa  RROO DDAA  P P II ÃÃOO !! !! ! ! 

Hermínio Bento Vieira

COMO ESTOU ESCREVENDO um livro, estimula-
do pelos longos e longos anos de serviços pres-
tados a Cascavel, região oeste e ao Paraná – com 
opiniões em TV – Rádio e jornal, transmitidas 

diariamente ao público em torno do geral cotidiano, 
andanças daqui prá lá e de lá prá cá, estou quase que dia-
riamente mexendo em recortes, explorando arquivos das 
mais diferentes épocas, revendo fotos, notas e até pan-
fl etos, pois nem tudo se coloca ao alcance da memória. 
E foi numa dessas tantas incursões que tenho feito nesse 
tipo de material que acabei encontrando anotada - entre 
muitas – a troca de idéias e de raciocínios com o fale-
cido empresário português Hermínio Bento Vieira, que 
de certa feita foi assim meio que “atropelado” em seus 
direitos por criaturas que tentaram, através de inúmeros 
expedientes escusos, avançarem em propriedades que a 
ele pertenciam. E lembrei dele em razão de quando em 
vida, tomou conhecimento de que eu era descendente 
de portugueses e me ofereceu gentilmente a possibili-
dade de passar alguns dias em Portugal, no caso de eu 
me interessar por adquirir dupla cidadania, o que era 
oferecida à época a brasileiros parentes de portugueses. 
Me disse ele que seu decidisse ir à Portugal para “mexer 
com esse assunto” me emprestaria seu apartamento 
mobiliado em Aparecida, Portugal, sem me cobrar na-
da. E o “seu” Hermínio Bento Vieira foi mais além se 
dispondo até a me pagar a passagem, ida e volta, caso a 
disponibilidade econômica minha estivesse apertada. 
Ele se dispôs a prestar um favor, sendo português, a um 
neto – no caso eu – de alguém lá de sua terra. Era uma 
manifestação de simpatia, algo que sempre caracterizou 
os portugueses. Conto esta história diante das enormes 
difi culdades econômicas, sociais e políticas que estamos 
vivendo hoje no Brasil, enfrentando uma verdadeira 
ditadura, algo que, se eu tivesse aceitado a gentileza de 
meu estimado amigo Hermínio Bento Vieira, – de quem 
falarei mais no livro que estou escrevendo – hoje cer-
tamente eu poderia estar não aqui, mas lá em Portugal, 
desviando-me desse clima amargo, cinzento e profun-
damente melancólico que hoje aqui nos envolve, sem 
perspectivas de se retornar à normalidade – ao contrário 
– com indicações de horizontes ainda mais maculados. 

Joaquim chega na zona de meretrício, fala com a cafetina e 
pergunta: 
- Quanto custa uma transa sexual com uma dessas suas meninas ?
- Bem...Depende do tempo – responde a cafetina 
Ao que o português completa: 
-Pois bem...Suponhamos que chova! 
- Garçom...Mais uma gelada, por favor. 

Está mais do que evidente 
que a prisão do General Braga 
Neto não se constituiu em ato 
envolvido em reação pontual 
estimulada por circunstân-
cias daquele momento. Salvo 
detalhes que possam provar 
o contrário desse raciocínio 
– e precisam ser irrefutáveis 
para serem convincentes 
-  a prisão do General está a 
convencer que se tratou de 
uma sequência planejada 
em roupagem estratégica e 
que ainda continuará se de-
senvolvendo sabe-se lá até 
quando. Esta convicção se 
reforça ao se lembrar que Zé 
Dirceu – um dos comandos 
dessa situação que estamos 
vivendo – nem sequer teve 
o cuidado de manter em 
segredo, e que acabou pro-
pagando, o que outra coisa 
não foi se não a infame e 
agressiva conduta em anda-
mento contra a democracia, 
através da pauta: “Poder e 
governo não se elege...Se to-
ma”. Palavras dele. Junte-se 
a essa propagada indisciplina 
moral à realidade que mos-
tra que o próprio Supremo 
Tribunal Federal – o STF –há 
muito tempo deixou de ser 
um “Segmento Jurídico”, 
ocupado por Magistrados, 
transformando-se em “Seg-
mento Político”.  E se esse é 
o nosso quadro, alguém tem 
dúvida sobre a prisão do Ge-
neral Quatro Estelas de que 

trata-se de mais uma etapa 
“de plano em andamento” 
que aponta que “o próximo”, 
quem sabe, será Bolsonaro?  
********** 
Nem tudo é passivo de crítica 
na Globo. Tanto que ela foi 
fundamental, em 1964, no 
combate ao comunismo que 
insistia em se instalar no Bra-
sil. A Globo, principalmente 
através de seu diretor Roberto 
Marinho, deu respaldo aos 
governadores dos Estados 
que, na verdade, foram os 
grandes líderes da frente de 
combate contra a “Onda Ver-
melha”. Assim é que, nunca 
é demais esclarecer – prin-
cipalmente aos ignorantes 
- que Ney Braga, Hildo Mene-
ghetti, Carlos Lacerda, Ade-
mar de Barros, Nereu Ramos, 
Antonio Carlos Magalhães e 
outros não eram generais. 
*********** 
Estranho o silêncio das Forças 
Armadas em torno da prisão 
do General Braga Neto, um 
militar correto, um homem 
íntegro, com respeitáveis 
ações em favor da Pátria que 
sempre honrou.
************ 
84.700 funcionários DOS 
CORREIOS, dirigidos pelo 
ex-churrasqueiro de Lula, 
irão receber o “Vale-Perú”. 
Não informam o preço de 
cada perú e muito menos o 
total que a nós caberá pagar. 
Dá-lhe Petezaço.

FOLHETINSFOLHETINS
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Não é propaganda e, sim, informação: 
Em Cascavel o “Boniatti” é o único 

super mercado que fi ca aberto até às 
22 horas. Os demais fecham às 21 horas, 

deixando “na mão” quem precisa

GRAZIELE SANTOS – morena, bonita, brejeira

MARISTELA 
FLORES- 6.9 
sexta-feira 
(13)

**INVASÃO DE PROPRIEDADE PRIVADA E PRODUTIVA
**VIOLÊNCIA CONTRA PRODUTORES RURAIS E SUAS FAMÍLIAS
**APOIO DE ORGANIZAÇÕES CRIMINOSAS
**OCUPAÇÕES ILEGAIS FINANCIADAS POR ÓRGÃOS PÚBLICOS
**PARLAMENTARES OMISSOS
**INCENTIVO DE ORDENS RELIGIOSAS
**E A MAIORIA DA GRANDE IMPRENSA CALADA
**É PRECISO DAR UM BASTA NESSA BANDALHEIRA!
**VEM AÍ: INTRUSOS- MULHERES E CRIANÇAS PRIMEIRO
**ROTEIRO E ARGUMENTO: OSMAR JÚNIOR
**DIREÇÃO: DUKA SILIPRANDI
**LANÇAMENTO: FEVEREIRO/2025

Final de ano chegou, e por isso nada melhor que 
aproveitar para renovar o guarda roupa dos seus 
fi lhos. Na loja RODA PIÃO, na rua Paraná 2409, 
você encontra as melhores marcas infantis por 
preços e condições incríveis. E o melhor, essa 
semana estará atendendo em horários especiais, 
das 9h até as 21 horas, no Sábado e Domingo 
das 9h as 17 horas, na Segunda das 9h as 21 
horas e no dia 24 véspera de Natal das 9h até as 
17 Horas. Siga @rodapiãocascavel 
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●Obstáculos
Diante dos obstáculos, fazer o melhor e seguir em frente. Sem-
pre desapontamos alguém e sempre alguém nos desaponta. 
Assim como nem todos podem habitar o mesmo sítio, nem 
todos conseguem partilhar as mesmas ideias. Nunca explodir, 
gritar, irar-se ou desanimar e sim trabalhar. Depois de um 
problema, aguardar outros. O erro ensina o caminho do acerto 
e o fracasso mostra o caminho da segurança. Nos dias teme-
rosos, nada de cólera ou de acusação contra alguém, e sim a 
obrigação clara de repormos o comboio dos serviços nos trilhos 
adequados e seguir adiante. Quem procura o bem, decerto que 
há de sofrer as arremetidas do mal. Plantar o bem, através de 
tudo e de todos, por todos os meios lícitos ao nosso alcance, 
compreendendo que, se em matéria de colheita Deus pede 
tempo ao homem, o homem deve entregar o tempo a Deus. 
(André Luiz- psicografi a de Chico Xavier, do livro Sinal Verde)

●Bom dia!
Somos todos obras em construção. Mas 
quem somos hoje, agora, é digno de valor 
e respeito. Se parar para pensar com cari-
nho sobre toda a sua caminhada até aqui, 
verá que seu progresso foi absurdo apesar 

de todos os pesares. Seja gentil com o seu 
coração, só você sabe o que enfrentou até 
aqui. Então não duvide da sua luz, mesmo 
que ninguém mais a veja. Seja gentil com 
todas as partes da sua alma que ainda pre-
cisam de cura. (Wandy Luz)

●Ouvido de passagem
“Eu tenho 100 metas para 2025. A primeira é 
ganhar na mega da virada. Se der errado, já 
ferrou com as outras 99”.

LL oo jj aa  RROO DDAA  P P II ÃÃOO !! !! ! ! 

Hermínio Bento Vieira

COMO ESTOU ESCREVENDO um livro, estimula-
do pelos longos e longos anos de serviços pres-
tados a Cascavel, região oeste e ao Paraná – com 
opiniões em TV – Rádio e jornal, transmitidas 

diariamente ao público em torno do geral cotidiano, 
andanças daqui prá lá e de lá prá cá, estou quase que dia-
riamente mexendo em recortes, explorando arquivos das 
mais diferentes épocas, revendo fotos, notas e até pan-
fl etos, pois nem tudo se coloca ao alcance da memória. 
E foi numa dessas tantas incursões que tenho feito nesse 
tipo de material que acabei encontrando anotada - entre 
muitas – a troca de idéias e de raciocínios com o fale-
cido empresário português Hermínio Bento Vieira, que 
de certa feita foi assim meio que “atropelado” em seus 
direitos por criaturas que tentaram, através de inúmeros 
expedientes escusos, avançarem em propriedades que a 
ele pertenciam. E lembrei dele em razão de quando em 
vida, tomou conhecimento de que eu era descendente 
de portugueses e me ofereceu gentilmente a possibili-
dade de passar alguns dias em Portugal, no caso de eu 
me interessar por adquirir dupla cidadania, o que era 
oferecida à época a brasileiros parentes de portugueses. 
Me disse ele que seu decidisse ir à Portugal para “mexer 
com esse assunto” me emprestaria seu apartamento 
mobiliado em Aparecida, Portugal, sem me cobrar na-
da. E o “seu” Hermínio Bento Vieira foi mais além se 
dispondo até a me pagar a passagem, ida e volta, caso a 
disponibilidade econômica minha estivesse apertada. 
Ele se dispôs a prestar um favor, sendo português, a um 
neto – no caso eu – de alguém lá de sua terra. Era uma 
manifestação de simpatia, algo que sempre caracterizou 
os portugueses. Conto esta história diante das enormes 
difi culdades econômicas, sociais e políticas que estamos 
vivendo hoje no Brasil, enfrentando uma verdadeira 
ditadura, algo que, se eu tivesse aceitado a gentileza de 
meu estimado amigo Hermínio Bento Vieira, – de quem 
falarei mais no livro que estou escrevendo – hoje cer-
tamente eu poderia estar não aqui, mas lá em Portugal, 
desviando-me desse clima amargo, cinzento e profun-
damente melancólico que hoje aqui nos envolve, sem 
perspectivas de se retornar à normalidade – ao contrário 
– com indicações de horizontes ainda mais maculados. 

Joaquim chega na zona de meretrício, fala com a cafetina e 
pergunta: 
- Quanto custa uma transa sexual com uma dessas suas meninas ?
- Bem...Depende do tempo – responde a cafetina 
Ao que o português completa: 
-Pois bem...Suponhamos que chova! 
- Garçom...Mais uma gelada, por favor. 

Está mais do que evidente 
que a prisão do General Braga 
Neto não se constituiu em ato 
envolvido em reação pontual 
estimulada por circunstân-
cias daquele momento. Salvo 
detalhes que possam provar 
o contrário desse raciocínio 
– e precisam ser irrefutáveis 
para serem convincentes 
-  a prisão do General está a 
convencer que se tratou de 
uma sequência planejada 
em roupagem estratégica e 
que ainda continuará se de-
senvolvendo sabe-se lá até 
quando. Esta convicção se 
reforça ao se lembrar que Zé 
Dirceu – um dos comandos 
dessa situação que estamos 
vivendo – nem sequer teve 
o cuidado de manter em 
segredo, e que acabou pro-
pagando, o que outra coisa 
não foi se não a infame e 
agressiva conduta em anda-
mento contra a democracia, 
através da pauta: “Poder e 
governo não se elege...Se to-
ma”. Palavras dele. Junte-se 
a essa propagada indisciplina 
moral à realidade que mos-
tra que o próprio Supremo 
Tribunal Federal – o STF –há 
muito tempo deixou de ser 
um “Segmento Jurídico”, 
ocupado por Magistrados, 
transformando-se em “Seg-
mento Político”.  E se esse é 
o nosso quadro, alguém tem 
dúvida sobre a prisão do Ge-
neral Quatro Estelas de que 

trata-se de mais uma etapa 
“de plano em andamento” 
que aponta que “o próximo”, 
quem sabe, será Bolsonaro?  
********** 
Nem tudo é passivo de crítica 
na Globo. Tanto que ela foi 
fundamental, em 1964, no 
combate ao comunismo que 
insistia em se instalar no Bra-
sil. A Globo, principalmente 
através de seu diretor Roberto 
Marinho, deu respaldo aos 
governadores dos Estados 
que, na verdade, foram os 
grandes líderes da frente de 
combate contra a “Onda Ver-
melha”. Assim é que, nunca 
é demais esclarecer – prin-
cipalmente aos ignorantes 
- que Ney Braga, Hildo Mene-
ghetti, Carlos Lacerda, Ade-
mar de Barros, Nereu Ramos, 
Antonio Carlos Magalhães e 
outros não eram generais. 
*********** 
Estranho o silêncio das Forças 
Armadas em torno da prisão 
do General Braga Neto, um 
militar correto, um homem 
íntegro, com respeitáveis 
ações em favor da Pátria que 
sempre honrou.
************ 
84.700 funcionários DOS 
CORREIOS, dirigidos pelo 
ex-churrasqueiro de Lula, 
irão receber o “Vale-Perú”. 
Não informam o preço de 
cada perú e muito menos o 
total que a nós caberá pagar. 
Dá-lhe Petezaço.

FOLHETINSFOLHETINS

G r i f e

Não é propaganda e, sim, informação: 
Em Cascavel o “Boniatti” é o único 

super mercado que fi ca aberto até às 
22 horas. Os demais fecham às 21 horas, 

deixando “na mão” quem precisa

GRAZIELE SANTOS – morena, bonita, brejeira

MARISTELA 
FLORES- 6.9 
sexta-feira 
(13)
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Final de ano chegou, e por isso nada melhor que 
aproveitar para renovar o guarda roupa dos seus 
fi lhos. Na loja RODA PIÃO, na rua Paraná 2409, 
você encontra as melhores marcas infantis por 
preços e condições incríveis. E o melhor, essa 
semana estará atendendo em horários especiais, 
das 9h até as 21 horas, no Sábado e Domingo 
das 9h as 17 horas, na Segunda das 9h as 21 
horas e no dia 24 véspera de Natal das 9h até as 
17 Horas. Siga @rodapiãocascavel 

(Duvidas sobre a passagem do Diabo pela humanidade serão dirimi-
das neste livro) Agência Corinthians
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Participam 
desta edição 
dez companhias 
do Paraná, 
das cidades 
de Maringá, 
Colombo e 
Curitiba, sete 
companhias do 
estado de São 
Paulo e sete 
companhias 
de outros 
estados, além 
de companhias 
Argentina, Itália 
e Espanha

Criado em 1991Criado em 1991, o Festival Espetacular de Teatro de Bonecos já se consolidou, o Festival Espetacular de Teatro de Bonecos já se consolidou
como um marco cultural do Paranácomo um marco cultural do Paraná

Teatro Guaíra recebe FestivalTeatro Guaíra recebe Festival
Espetacular de Bonecos em fevereiroEspetacular de Bonecos em fevereiro

Curitiba
AEN  

E
NTRE OS DIAS 2 e 9 
de fevereiro, o Centro 
Cultural Teatro Guaíra 
promove o 24º Festival 

Espetacular  de Teatro de 
Bonecos, reunindo espetáculos 
nacionais e internacionais de 25 
companhias selecionadas e mais 
duas convidadas. As mais de 
40 apresentações ao longo dos 
oito dias prometem encantar 
públicos de todas as idades. 

Criado em 1991, o Festival Es-
petacular de Teatro de Bonecos 
já se consolidou como um marco 
cultural do Paraná. Participam 
desta edição dez companhias do 
Paraná, das cidades de Maringá, 
Colombo e Curitiba, sete com-
panhias do estado de São Pau-
lo e sete companhias de outros 
estados, além de companhias 
Argentina, Itália e Espanha.

“Este evento é uma verdadei-
ra celebração da arte milenar 
do teatro de bonecos e destaca-
-se não só pela diversidade de 
linguagens, mas também pela 
importância de manter viva es-
sa arte”, afi rma Cleverson Ca-
valheiro, diretor-presidente do 
Centro Cultural Teatro Guaíra.

A abertura será no vão livre do 
Museu Oscar Niemeyer (MON), 
com cinco espetáculos lambe-
-lambe, que variam de 3 minu-
tos a 6 minutos: “Antonina, little 
star!”, da companhia Libélulas 
de Ribeirão Preto; “Mergulho”, 
da companhia Titeres da cidade 
de Rosário, Argentina; “Flo-
res do Sertão”, da companhia 
Sonora, de Curitiba; e “Fritas 
para viagem”, da companhia 
Mirabólica de teatro palhaç@, 
de Colombo.

Durante o festival internacio-
nal, as apresentações se concen-
tram no espaço externo – pátio 
em frente à entrada principal 
– do Teatro Guaíra, no auditório 
Salvador de Ferrante (Guairi-
nha), no auditório Glauco Flores 
de Sá Brito (Miniauditório) e no 
Teatro José Maria Santos.

Confi ra a programação:

“ANTONINA, LITTLE STAR!” 
Livre | Lambe-lambe | 3 mi-

nutos
Cia Dela Só | São Paulo – SP
Antonina é uma doce senhora 

que passa seus dias atrás de uma 
máquina de costura. Outrora fo-
ra cantora de rádio, mas a vida 
a levou para outros caminhos. 
Antonina pode ter esquecido 
seus sonhos, mas seus sonhos 
nunca se esqueceram dela.

“MERGULHO”
Livre | Lambe-lambe | 5 mi-

nutos
Cia Libélulas | Ribeirão Pre-

to – SP
Em águas desconhecidas, da 

superfície às profundezas, de 
rios e mares, existem criaturas 
reais e encantadas. Elas fazem 
parte de um universo fantásti-
co no planeta Terra, mas estão 
ameaçadas pela ação humana...

“EL NIÑO FANTASMA”
Livre | Lambe-lambe | 6 mi-

nutos
Cia Alquimia Títeres | Rosário 

– Argentina
Numa praça da cidade, um 

menino fantasma quer brincar 
de gangorra, mas quando se 
aproxima das pessoas só con-
segue assustá-las, ser ignorado 
ou rejeitado. Tudo muda quando 
uma garota não só o ama, mas 
também decide brincar com 
ele. Aquela noite será, para a 
criança fantasma, o momento 
que deixará de ser “invisível” 
para o outro. Uma obra que nos 
convida a refl etir sobre o lugar 
que damos à infância e ao seu 
desenvolvimento na sociedade 
atual, sendo a infância um espa-
ço para as crianças crescerem, 
brincarem e se desenvolverem.

“FLORES DO SERTÃO”
Livre | Lambe-lambe | 4 mi-

nutos
Cia Sonora | Curitiba – PR
No sertão do Brasil há mulhe-

res que sonham, e juntas vão 
bordando seus oníricos mundos 
na renda de bilro. Uma vó vai 

tidíssima de fracassos. A dupla 
clownesca dá vida aos bonecos, 
mostrando habilidades e grande 
domínio nas técnicas de mani-
pulação ao mesmo tempo que 
estabelece com a plateia um in-
tenso movimento de colabora-
ção. Números clássicos do circo 
são recriados por personagens 
conhecidos ou fi guras inusita-
das: uma mosca dançarina, uma 
família de ovos equilibristas e 
duas minhocas trapezistas estão 
entre os companheiros de palco. 
Todos carismáticos, todos ca-
pazes de manterem crianças e 
adultos atentos do início ao fi m 
dessa peculiar jornada circense.

“SÓFRIDAS”
16 anos | Palco | 60 minutos
Trip Teatro | Rio do Sul – SC
Se essa bolsa fosse uma mu-

lher, que mulher ela seria? Ro-
mântica? Independente? So-
nhadora? Engraçada? Louca? 
Através das bolsas e dos objetos, 
você vai conhecer várias mu-
lheres que talvez estejam, es-
tiveram ou estarão, algum dia, 
escondidas dentro de cada uma 
de nós.

“SAI DE CIMA DO TELHADO”
Livre | Palco | 46 minutos
Companhia Analgésica | Curi-

tiba – PR
Em “Sai de cima do telhado” 

um casal de morcegos se mu-
da para o telhado da casa onde 
o menino Lupicínio mora com 
suas sete irmãs: Segunda, Terça, 
Quarta, Quinta, Sexta, Sábado 
e Domingo. O marido morce-
go tem medo de crianças, mas 
fi ca observando o que acontece 
dentro da casa, onde o menino 
também está com medo do que 
pode estar fazendo barulho no 
telhado. Domingo então resolve 
contar histórias para fazer Lupi-
cínio dormir, mas ele (sentindo 
a curiosidade vencer o medo) 
pede que lhe conte histórias de 
terror. Através da narração de 
domingo surgem bonecos, más-
caras e um kamishibai com os 
quais ouvimos as histórias de 
três bruxas do folclore brasilei-
ro: A Cuca, A Matita-Pereira e a 
Pisadeira.

nhecido como um dos maiores 
expoentes brasileiros do Teatro 
de Animação.

“O PATINHO FEIO”
Livre | Palco | 30 minutos
Cia. Miiller Teatro de Bonecos 

| Curitiba – PR
O patinho feio narra a his-

tória de uma pequena ave cuja 
feiura causa desprezo entre os 
animais onde nasceu. Um dos 
contos clássicos mais difundi-
dos e admirados na literatura 
universal, com uma trama que 
seduz e encanta. Remete-nos a 
solidariedade e respeito as dife-
renças. Ele vence as adversida-
des do destino, superando todos 
os obstáculos e provocando res-
peito e admiração de todos.

“O MENINO PLANETA Z”
Livre | Palco | 40 minutos
Cia Manipulando | Maringá – 

PR
A passagem do cometa Halley 

na terra no fi m da década de 80 
abre as portas do imaginar no 
mais recente espetáculo da Cia 
Manipulando. Nele, o contador 
de histórias Danilo Furlan une 
suas memórias afetivas sobre 
este tão falado dia com seu de-
sejo de ir até ao espaço. E se lá 
do alto a gente pudesse beliscar 
a lua para saber qual seria o seu 
sabor? Como seria ir até espaço 
em direção a um planeta perdi-
do, como seria viver sozinho por 
lá? Venha descobrir estas e ou-
tras respostas neste espetáculo 
que mistura histórias de viagem 
intergalácticas, luzes, fumaças 
e uma cenografi a, prateada para 
nos levar em uma viagem ima-
ginária ao universo da Ficção 
científica de maneira lúdica e 
artística.

“CIRCUS A NOVA TOURNÉE”
Livre | Palco | 50 minutos
Cia Circo de Bonecos | Salto 

– SP
Dois clowns entram em cena 

para divertir a plateia. Mas na-
da funciona direito. Está dada a 
medida do que veremos quando 
abrirem as cortinas do pequeno 
palco: todos os números estão 
condenados a uma série diver-

Teatro Guaíra recebe Festival Espetacular de Bonecos em fevereiro; confi ra as atrações Divulgação

ensinando sua neta a bordar fl o-
res, e a neta vai ensinando a vó a 
lutar. Juntas colorem o mundo.

“FRITAS PARA VIAGEM”
Livre | Lambe-lambe | 3 mi-

nutos
Cia. Mirabólica de teatro pa-

lhaç@ | Colombo – PR
Uma simpática batata e seu 

gato de estimação, estão dian-
te da televisão quando coisas 
estranhas começam a aconte-
cer. O espetáculo “Fritas para 
viagem” tem como inspiração 
as obras de Tim Burton e Alfred 
Hitchcock.

“A CORTINA DA BABÁ”
Livre | Palco | 50 minutos
Sobrevento | São Paulo – SP
Destinada ao público infantil, 

“A Cortina da Babá” é uma ence-
nação do conto Nurse Lugton´s 
Curtain, de Virginia Woolf (Lon-
dres, 25 de janeiro de 1882 — 
Sussex, 28 de março de 1941). 
O texto foi escrito para uma so-
brinha de visita e encontrado 
em meio aos manuscritos do 
romance Mrs. Dalloway. Com 
quatro atores-manipuladores, 
música original criada por Pe-
dro Paulo Bogossian, cenografi a 
e fi gurinos de André Cortez, é 
a 18ª montagem do grupo, que 
tem 38 anos de carreira e é reco-

FRASE

“Este evento é uma 
verdadeira celebração 
da arte milenar do 
teatro de bonecos 
e destaca-se não 
só pela diversidade 
de linguagens, 
mas também pela 
importância de manter 
viva essa arte”
CLEVERSON CAVALHEIRO
Diretor-presidente do Centro Cultural 
Teatro Guaíra
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gratuitas para fazer com 
as crianças nas férias

Atividades artísticas 

C
URITIBA tem diversas 
atrações gratuitas que 
envolvem arte e cultura 
para crianças. São visitas 

a museus, contações de histórias 
e outras atividades ideais para 
aproveitar com os pequenos. 
Confi ra a lista que o Curitiba Cult 
preparou destacando uma pro-
gramação artística de graça para 
fazer com as crianças em janeiro:

Museu Paranaense
De 12 a 23 de janeiro, o Museu 
Paranaense (MUPA) tem ativi-
dades para os pequenos. A pro-
gramação gratuita é promovida 
pelo Núcleo Educativo do MUPA 
durante as férias escolares. São 
brincadeiras, pinturas coletivas, 
contação de histórias e até visi-
tação guiada com personagens. 
É preciso fazer inscrições para 
as atividades, com links dispo-
níveis no site. Onde: R. Kellers, 
289.

CURITIBA CULT

SÃO VISITAS A MUSEUS, CONTAÇÕES DE HISTÓRIAS E OUTRAS ATIVI-
DADES IDEAIS PARA APROVEITAR COM OS PEQUENOS.

Museu Casa Alfredo Andersen
Visitas guiadas acontecem neste 
mês no Museu Casa Alfredo An-
dersen. A partir do dia 09, sem-
pre às terças e quintas, das 14h às 
15h30, o setor educacional pro-
move uma visita ao espaço com 
até 15 pessoas, que são guiadas 
por profi ssionais que explicam as 
obras expostas. A casa abriga um 
renomado artista paranaense, 
Alfredo Andersen, entre outras 
exposições em cartaz. Onde: R. 
Mateus Leme, 336.

Caixa Cultural Curitiba
No espaço da Caixa Cultural 
Curitiba, acontece até 09 de 
fevereiro a vivência Caixa de 
Brincadeiras. Logo no saguão 
de entrada, é possível aproveitar 
diversos brinquedos desenvol-
vidos pelo multiartista, artesão 
e educador Marcelo Weber, ba-
seados em diversas culturas. São 
atividades pensadas para esti-
mular imaginação, memória, 
raciocínio lógico e intuitivo. O 

Confi ra a listaConfi ra a lista 
que o Curitiba que o Curitiba 
Cult preparou Cult preparou 
destacando destacando 
uma progra-uma progra-
mação artís-mação artís-
tica de graça tica de graça 
para fazer para fazer 
com as crian-com as crian-
ças em janeiroças em janeiro

mundo da arte e suas diferentes 
técnicas. Ateliês de tinta gua-
che, criação com giz, aquarela, 
fotografi a, teatro de fantoches e 
mais fazem parte da programa-
ção, com inscrições abertas no 
site. Onde: R. Mal. Hermes, 999.

Bosque Alemão
A Casa Encantada do Bosque 
Alemão tem as tradicionais con-
tações de história, com as bru-
xinhas encantando a criançada. 
Elas fazem sessões aos fins de 
semana, às 9h30, 11h, 14h e 16h. 
Onde: R. Nicolo Paganini, s/n.

Praça do Japão
Na típica construção oriental da 
Praça do Japão, funciona uma 
biblioteca. Ali, acontecem em 
janeiro atividades como leitura 
com pets na Praça, mediações e 
rodas de conversa. No dia 25, às 
9h30, terá uma oficina de ori-
gami. A programação completa 
pode ser vista no site da Prefei-
tura. Onde: Praça do Japão (Av. 

O Museu Paranaense (MUPA) 
tem atividades para os 
pequenos. A programação 
gratuita é promovida pelo 
Núcleo Educativo do MUPA 
durante as férias escolares. 
São brincadeiras, pinturas 
coletivas, contação de histórias 
e até visitação guiada com 
personagens

DADOS

Sete de Setembro, s/n).

Faróis do Saber
As bibliotecas dos Faróis do Sa-
ber contam com ações especiais 
em janeiro. Leituras de poesia, 
contações de histórias, media-
ções e conversas acontecem nos 
espaços públicos, tanto na parte 
da manhã quanto à tarde. No site 
da Prefeitura, é possível acom-
panhar a programação completa 
para cada unidade.

Onde: São diversos endere-
ços de Faróis do Saber (FS) em 
Curitiba: FS Antônio Machado 
(R. Joel Jansen Junior, s/n); FS 
Aparecido Quináglia (R. Alci-
des Darcanchy, 570), FS Aris-
tides Vinholes (R. Primeiro de 
Maio, 1206), Farol das Cidades 
(R. Eugênio Flor, 30), FS Khalil 
Gibran – Memorial Árabe (Av. 
João Gualberto, 141), Emílio de 
Menezes (Av. Cândido Hart-
mann, 1675), FS Frei Miguel (R. 
Orlando Luiz Lamarca, 430), 
FS Machado de Assis (R. Arthur 
Leining, 635), FS São Pedro e 
São Paulo (R. Luiz Nichele, 99), 
FS Tom Jobim (R. Curupaitis, 
1450).

espaço abre de terça a sábado, 
das 10h às 20h, e aos feriados, 
das 10h às 19h. Onde: R. Conse-
lheiro Laurindo, 280.

Museu Oscar Niemeyer
Várias atividades gratuitas acon-
tecem no MON em janeiro, até 
dia 23. Além de visitas guiadas, 
ateliês de criação para crianças 
a partir de 3 anos podem ser 
aproveitadas, que introduzem o 

A orquestra é comandada 
pelo diretor Bruno Rizzo, 
que já assinou outros 
espetáculos com sucesso de 
público. Rizzo comandou 
“Queen Experience in 
Concert”, “Broadway 
Nights”, “Elvis Experience 
Tribute in Concert”, “Abba 
Experience in Concert”, 
“Embalos de Sábado à 
Noite, o Musical”, “Amazing 
Tenors Sings Bocelli” e 
“Acoustix”, entre muitos 
outros

Curitiba Cult 
●Uma orquestra apresentando as 
trilhas sonoras mais marcantes 
do cinema toma conta do Teatro 
Positivo em Curitiba. O espetá-
culo “Cinema Classics” aconte-
ce em 23 de março (domingo). 
Enquanto os músicos apresen-
tam músicas que embalaram 
grandes marcos da sétima arte, 
cenas desses filmes são trans-
mitidas nos telões, relembrando 
as tramas queridas do público. 
Ingressos estão disponíveis a 
partir de R$ 40 (meia) no site 
Disk Ingressos.

Orquestra
A poderosa combinação entre 
cinema e música é destaque do 
Cinema Classics. A orquestra é 
comandada pelo diretor Bruno 
Rizzo, que já assinou outros es-
petáculos com sucesso de pú-
blico. Rizzo comandou “Queen 
Experience in Concert”, “Broa-
dway Nights”, “Elvis Experien-
ce Tribute in Concert”, “Abba 
Experience in Concert”, “Em-
balos de Sábado à Noite, o Musi-
cal”, “Amazing Tenors Sings Bo-
celli” e “Acoustix”, entre muitos 
outros. A direção executiva é de 
Daniela Scharreta.

Nostalgia
Clássicos do cinema fazem parte 
da memória das pessoas, e parte 
dessa magia que conquista o pú-
blico por anos é a trilha. Gran-
des nomes são celebrados na 
apresentação, trazendo à tona 
as emoções dos fi lmes. Dramas 
como “O Poderoso Chefão” ga-
nham uma sonora homenagem, 
enquanto fi lmes de ação são re-
presentados em sessões como 
“Armageddon”. A fantasia tem 
“O Senhor dos Anéis” como um 
dos maiores representantes e sua 

trilha é um dos destaques, assim 
como o clássico da fi cção cien-
tífica “Star Wars – Guerra nas 
Estrelas”.

Os musicais e romances não 
ficariam de fora. “O Guarda-
-Costas”, “Titanic”, “Grease 
– Nos Tempos da Brilhantina”, 
“Flashdance”, “Dirty Dancing” 
e “Uma Linda Mulher” também 
são homenageados com a apre-
sentação da orquestra.

Orquestra toca emocionantes trilhas Orquestra toca emocionantes trilhas 
sonoras de fi lmes em Curitibasonoras de fi lmes em Curitiba

“Cinema Classics” em Curitiba
Quando: 23 de março de 2025 (domingo)
Horário: abertura do teatro às 18h30, apresentação às 19h
Onde: Teatro Positivo (R. Prof. Pedro Viriato Parigot de Souza, 5300)
Quanto: a partir de R$ 40 (meia) até R$ 180 (inteira), variando conforme setor e modalidade
Ingressos: no site Disk Ingressos.

SERVIÇO

Orquestra toca emocionantes trilhas sonoras de fi lmes em Curitiba Divulgação

Atividades com crianças do Museu Paranaense  Divulgação MUPA

Apresentação de orquestra 
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POR ISSO, RESOLVEU PEREGRINAR PELAS ESCOLAS “VIZINHAS” À COMUNIDADE PARA COBRAR QUE O 
CURRÍCULO SEJA INCLUSIVO
para a diversidade étnico-racial, 
no Rio de Janeiro, considera que 
a lei se tornou um respaldo para 
quem trabalha em sala de au-
la com esses temas da cultura 
afro-brasileira. “Isso não deixa 
de ser um avanço”, afi rma.

Motivos para celebrar
A pesquisadora diz que há razões 
para comemorar os 22 anos da 
lei, já que possibilitou iniciativas 
positivas nas estruturas educa-
cionais e o interesse de profes-
sores na busca de informações 
sobre a temática. “Nós tivemos 
avanços como produções inte-
lectuais negras voltadas para a 
temática étnico-racial”, diz.

Conforme Gina Vieira, é im-
portante celebrar mais de duas 
décadas de legislação, resultado 
de luta histórica do movimento 
negro que deve ser vista por di-
ferentes perspectivas. Uma de-
las é ética. “É errado negar aos 
estudantes a possibilidade de 
uma formação humana integral 
e diversa”. Para ela, o currículo, 
o material didático e a organi-
zação do trabalho pedagógico 
sempre foram orientados no pa-
ís por uma perspectiva branca 
que tornou subalternas todas as 
outras culturas.

Ela entende ainda que, pela 
primeira vez, de maneira con-
tundente na escola, há uma 
celebração da estética negra, 
incluindo a de corpos negros e 
representações sobre o cabelo 
crespo. “Então, eu acredito que 
há muito a comemorar”.

Aperfeiçoamento
No entanto, as pesquisadoras 
defendem que a legislação e a 
aplicação precisam ser aperfei-
çoadas. “A legislação também 
pode ser aperfeiçoada com re-
lação à fi scalização do cumpri-
mento dessa lei”, afi rma Luiza 
Mandela. Gina Vieira acrescenta 
que a aplicação de uma lei en-
volve mudanças estruturais e 
políticas públicas, incluindo as 
mudanças do currículo, do ma-
terial didático e da forma como 
os professores são formados nos 

cultura afro cultura afro 
é obrigatório há 22 anos, mas requer avanços

N
OS CADERNOS e livros 
das crianças, a maio-
ria dos heróis brasi-
leiros, dos escritores, 

das histórias revolucionárias de 
estrangeiros e de descobertas é 
de personagens brancos. “Isso é 
muito ruim para a gente. Nossas 
crianças e jovens da comunida-
de são pessoas pretas que preci-
sam reconhecer nossas histórias 
e heróis”, diz a agricultora Rose 
Meire Silva, de 46 anos, lideran-
ça da comunidade quilombola 
Rio dos Macacos, em Simões 
Filho (BA). 

Mesmo analfabeta, Rose pas-
sou a se informar sobre a Lei 
10.639 que, há exatos 22 anos, 
tornou obrigatório o ensino de 
cultura afro-brasileira nas es-
colas brasileiras. Por isso, re-
solveu peregrinar pelas escolas 
“vizinhas” à comunidade para 
cobrar que o currículo seja in-
clusivo. Atualmente, as crian-
ças andam pelo menos 14 qui-
lômetros para chegar às escolas. 
“Elas andam tudo isso e, às ve-
zes, fi cam decepcionadas com o 
que ouvem em sala de aula. Tem 
professores que nem tocam nas 
temáticas dos negros e muito 
menos de quilombolas. Falam 
para ‘deixar quieto’”, lamenta.

Busca de direitos
Pesquisadora em educação e 
direitos humanos, a professo-
ra brasiliense Gina Vieira, que 
defende o ensino antirracista, 
reforça que exigir os direitos, 
como é o caso da liderança qui-
lombola, não tem relação com 
caridade ou concessão, mas 
com a busca por direitos. “Os 
professores devem se pautar 
pela promoção do que está na 
Constituição, como a diversi-
dade e celebração da identida-
de brasileira”. Para ela, se uma 
escola não está aplicando a lei, 
precisa ser cobrada.

A professora Luiza Mandela, 
também pesquisadora e idea-
lizadora de cursos de educação 

EnsinoEnsino
de de 

cação não realizavam nenhuma 
ação ou desenvolviam poucas 
ações para implementação do 
ensino da história e da cultura 
afro-brasileira nas escolas.

Política nacional
Em nota à Agência Brasil, o Mi-
nistério da Educação defendeu 
que houve, nesses 22 anos da Lei 
10.639, avanços signifi cativos. 
Citou, entre eles, o lançamen-
to, em maio do ano passado, da 
Política Nacional de Equidade, 
Educação para as Relações Ét-
nico-Raciais e Educação Escolar 
Quilombola (PNEERQ). “Outro 
marco importante foi a insti-
tuição do feriado nacional de 20 
de novembro, em homenagem 
à Consciência Negra e a Zumbi 
dos Palmares”.

A assessoria de comunica-
ção do ministério lembrou que, 
do ponto de vista pedagógico, 
proporcionou a possibilidade de 
reorientar materiais didáticos, 
literários e instrucionais para 
uma perspectiva de superação 
da discriminação racial e valo-
rização das aprendizagens.

Outra consideração feita pelo 
governo é que, pela primeira vez 
em 21 anos, o MEC realizou pes-
quisa que apresenta dados sobre 
a implementação da educação 
para as relações étnico-raciais e 
da educação escolar quilombo-
la. “Esse monitoramento contou 
com a participação de todas as 
secretarias estaduais de Educa-
ção e obteve 97,8% de adesão, 
com o questionário aplicado en-
tre março e julho de 2024”.

A iniciativa faz parte da polí-
tica nacional e pretende, a par-
tir dos resultados, implementar 
ações e programas voltados à 
superação das desigualdades 
étnico-raciais e do racismo nos 
ambientes de ensino. “Além 
disso, a política visa a formar 
profissionais para a gestão e a 
docência em educação para as 
relações étnico-raciais e educa-
ção escolar quilombola, conso-
lidando um compromisso com 
a equidade e a diversidade no 
âmbito educacional”.

programas de pós-graduação. 
As professoras veem, por um 

lado, que faltam disciplinas 
obrigatórias para os cursos de 
licenciatura se aprofundarem 
nesses temas. Por outro, pode 
ainda haver resistência de pro-
fissionais do ensino público e 
privado. “Para melhorar a for-
mação docente, é necessário re-
almente ter uma lei que deter-
mine a obrigatoriedade dessas 
temáticas em todos os cursos”, 
diz Luiz Mandela. 

Repertório
O tema, aliás, tem sido cobra-
do a quem ingressa no ensino 
superior nos vestibulares, in-
clusive na última edição do Exa-
me Nacional do Ensino Médio 
- “Desafios para a valorização 
da herança africana no Brasil”.  
“Isso levou todo mundo a falar 
sobre o assunto. A gente até se 
pergunta como é que escreve-
ram os estudantes das escolas 
que não estão aplicando a lei. 
Eles tiveram repertório para 
fazer a redação?”, questionou 
Gina Vieira. 

Ela entende que iniciativas 
como essa do Enem são perti-
nentes e relevantes. Mas, por 
outro prisma, segundo Gina, 
não deve ser debatido apenas 
para que os alunos sejam ca-
pazes de fazer uma redação ou 
responder a uma questão, mas 
para que, de fato, seja promovi-
do outro olhar sobre o mundo. 

O professor de sociologia 
pernambucano Claudio Valen-
te, que coordena projeto educa-
cional na comunidade do Ibura, 
considera que a escola tem pa-
pel fundamental na socialização 
do indivíduo. “Não tem como 
falar de Brasil e não tocar nos 
temas de cultura afro-brasileira. 
Por isso, essa lei é muito impor-
tante. Mas é preciso que haja 
fiscalização sobre a aplicação 
nos currículos”. 

Pesquisa divulgada em 2023 
pelo Instituto Alana e Geledés 
Instituto da Mulher Negra iden-
tificou que sete em cada dez 
secretarias municipais de Edu-

Lei 10.639 Lei 10.639 
incluiu o incluiu o 
ensino dessa ensino dessa 
temática temática 
nas escolas nas escolas 
brasileirasbrasileiras

Brasília 
DAS AGÊNCIAS

FRASE

“Os professores 
devem se pautar pela 
promoção do que 
está na Constituição, 
como a diversidade 
e celebração da 
identidade brasileira”
GINA VIEIRA
Pesquisadora em educação e direitos 
humanos



Sexta-feira  I  10 de Janeiro de 2025   I   gazeta do paraná14      Mais+      SocialGeral Domingo  I  11 de Fevereiro de 2024   I   gazeta do paraná16      Mais+      Geral

CCululttuurrraaararrarrar I  Ent Entrrreeeettttenimenimenimeenntttooo I SSaaúúde de I TTTeeeTeTTeTTeT nndêdêncinciaaas s s 

UM JORNAL
QUE TEM CULTURA

W
W

W
.G

A
ZE

TA
D

O
PA

R
A

NA
.C

O
M

.B
R


